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0 –1 Более половины выпускников колледжей России находят работу 
в первый год после окончания обучения, сообщил вчера министр 
труда и соцзащиты РФ Антон Котяков.
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В фойе с народной 
песней под бала-
лайку выступает 
вокально-хорео-
графический ан-

самбль «Русы». Гостям дарят 
бутоньерку цвета российского 
триколора. Каждый из посети-
телей выставки сегодня отпра-
вится в большое путешествие 
по необъятной Родине в рам-
ках проекта «Большая страна». 
Идея его создания появилась 
у основателя мультимедийно-
го пространства Маши Айзи-
ной еще в 2023 году. Она поня-
ла, что хочет влюбить в Россию 
каждого человека и таким об-
разом дать возможность моло-
дежи заново открыть свою Ро-
дину, познакомиться с инте-
ресными, новыми местами.
— Благодаря выставке «Рос-
сия» мы поняли, что сейчас 
крайне востребованы мульти-
медийные экспозиции, поэто-
му решили рассказать о на-
шей стране, используя звуки, 
запахи и видеоролики, — го-
ворит Маша Айзина.
Выставка начинается с зала, 
где показаны вулканические 
пейзажи Камчатки. Здесь на-
глядно представлены и удиви-
тельные артефакты — настоя-
щая застывшая лава, которую 
привезли в столицу. 
Затем гости переходят в зону 
зимнего Байкала, где могут 
насладиться прекрасными ви-
дами самого глубокого на пла-
нете озера. Следом переходят 
в помещение с пейзажами Ва-
сюганских болот Сибири. За-
тем — в зону Урала, после ко-
торой гостей встречает горная 

вершина Эльбрус. Завершает-
ся путешествие северным сия-
нием в Териберке.
— Мы постарались с помо-
щью мультимедийных форма-
тов, фольклора и географиче-
ских фактов донести до посе-
тителя атмосферу каждого из 
восьми представленных реги-
онов, — отмечает Маша.
К каждому региону идет ауди-
осопровождение. Фольклор-
ные рассказы озвучивает сво-
им бархатным голосом актер 
Анатолий Кот. Также специ-
ально для проекта были запи-
саны буддистские напевы 
Калмыкии.
Кроме того, гости смогут уне-
сти с собой частичку выстав-
ки. На интерактивных мастер-
классах все желающие могут 
сделать наклейки, вдохновив-
шись природными символами 
России, а еще создать свой соб-
ственный талисман. Пройти 

всю выставку можно за час. 
Экспозиция мультимедийно-
го пространства оформлена 
при поддержке национально-
го проекта «Туризм и инду-
стрия гостеприимства». 

— Артефакты украшали пави-
льон «Почувствуй Россию» на 
международной выставке 
«Россия» на ВДНХ и полюби-
лись огромному количеству 
зрителей,— отмечает Айзина.

Число россиян, путешествую-
щих по России, в первом полу-
годии 2024 года выросло на 
9,35 процента — более чем на 
3 миллиона человек — до 
36,9 миллиона туристов, со-

гласно данным Ми-
нэкономразвития 
РФ и региональ-
ным статистикам. 
Увеличился вну-
тренний турпоток 
и в сезон отпусков. 
По данным Россий-
ской ассоциации 
туроператоров, ко-
личество брони-
рований отдыха 
в России с мая по 
сентябрь 2024-го 

у крупных туроператоров вы-
росло на 19 процентов, у круп-
нейших агрегаторов — на 
30 процентов.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonkaya@vm.ru 

Вчера в центре 
столицы откры-
лось восьмизаль-
ное мультиме-
дийное простран-
ство «Большая 
страна». Всего 
за час выставка 
раскрывает всю 
многогранность 
российских про-
сторов. 

Туризм

С чего начинается Родина
Новое мультимедийное пространство покажет гостям самые 
отдаленные и удивительные уголки необъятной страны

Первые 
«экспонаты» — 
виды камчатских 
вулканов, 
застывшая лава 

27 ноября. Артисты из вокально-хореографического ансамбля «Русы» Ольга Орлова и Николай Гришутов исполнили на открытии выставки «Большая страна» 
народную песню белгородской области «Утушка». ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

миллиона раз помогли пассажирам специалисты кон-
такт-центра «Московский транспорт» с начала 2024 го-
да. Чаще всего вопросы задают про забытые вещи, 
оплату проезда, парковки и эвакуацию автомобилей.

ЦИФРА ДНЯ

1,8
Проект по выпуску зеленых 
облигаций отметили наградой
Столичный проект по выпу-
ску зеленых облигаций побе-
дил в первом Всероссийском 
конкурсе управленческих 
инноваций. Вчера об этом со-
общила заместитель мэра 
Москвы, руководитель Де-
партамента экономической 
политики и развития Мария 
Багреева (на фото).

Москва стала первым регио-
ном, который выпустил зеле-
ные облигации на развитие 
экологичного транспорта. 
— Благодаря двум выпускам 
в столице отремонтировано 
и построено 48 километров 
путей и 21 станция Большой 
кольцевой линии метро, при-
обретено более 450 электро-
бусов. Эти проекты суммарно 
обеспечивают сокращение 
выбросов загрязняющих ве-
ществ от личного и обще-
ственного автотранспорта 

почти на тысячу тонн каждый 
год, а сокращение выбросов 
углекислого газа — на 42 ты-
сячи тонн в год, — рассказала 
Мария Багреева. 
Проект выпуска зеленых об-
лигаций победил в номина-
ции «Практики в сфере разви-
тия отраслей экономики». 
В ведомстве сообщили, что со-
ответствие зеленых облига-
ций Москвы принципам, при-

меняемым к финансовым ин-
струментам такого типа, было 
подтверждено кредитным 
рейтинговым агентством. Об-
лигации включены в пере-
чень выпусков финансовых 
инструментов устойчивого 
развития России. 
Конкурс управленческих ин-
новаций призван определить 
лучшие органы федеральной, 
региональной и муниципаль-
ной власти России по внедре-
нию инновационных реше-
ний в управлении. Представ-
ленные проекты оценивались 
в 11 номинациях, в том числе 
таких, как «Практики разви-
тия кадрового потенциала ор-
ганов власти», «Практики 
внедрения цифровых техно-
логий в управлении», «Прак-
тики развития транспорта» 
и других. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

ГОРОДСКИЕ СОБЫТИЯ И РЕПОРТАЖИ

Гигантский елочный шар, 
световые арки 
Ловим атмосферу праздника — улицы уже начали 
украшать к Новому году ➔ СТР. 3

СЛУЖБА НОВОСТЕЙ ПРЕДСТАВЛЯЕТ

Берем на заметку: 
тонкий лед выдаст цвет 
Спасатели рассказали, как лучше подготовиться 
к зимнему отдыху возле воды ➔ СТР. 6

ГАЙД-ПАРК

Стоит ли доверять оружие 
частным охранникам 
Насколько повысит нашу безопасность 
изменение законодательства ➔ СТР. 7

СЕРГЕЙ АБРАМОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА ПО ТУРИЗМУ
И ГОСТИНИЧНОМУ БИЗНЕСУ 
МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ

Сейчас россияне все больше 
стремятся познать культуру
и историю собственной стра-
ны. Поэтому хорошо развива-
ется внутренний туризм. Са-
мое популярное направление 
для отдыха — это Санкт-
Петербург. Часто выезжают 
на Алтай и в Казань. Набирают 
популярность и путевки в Ка-
релию, Суздаль и Владимир-
скую область. Можно сказать, 
что людей не сильно интересу-
ет пляжный отдых, они хотят 
посещать разные регионы. 
Многие стремятся узнать и ма-
лые города РФ, хотя раньше 
гораздо чаще предпочитали 
поездку за границу. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

108,01 14,84КУРС ВАЛЮТ $ ¥

Бизнесу предоставят 
площадки бесплатно
Вчера столичные власти рас-
сказали о возможностях уча-
стия бизнеса в городском 
проекте «Зима в Москве». 

Бизнес сможет бесплатно за-
бронировать различные ме-
ста для проведения мероприя-
тий в рамках проекта «Зима 
в Москве». Как сообщил пред-
седатель столичного Комите-
та по туризму Евгений Коз-
лов, предприниматели смогут 
выбрать локации с 1 декабря 
в специальном разделе mos.ru 
«Зима в Москве». 
— Доступны более 140 площа-
док бесплатного бронирова-
ния по всей Москве в случае, 
если бизнес или некоммерче-
ские организации будут выра-
жать интерес провести ма-
стер-классы, лекции и другие 
форматы мероприятий. Это 
хорошая возможность для са-
мопродвижения, — сказал Ев-
гений Козлов.

Для работы с коммерческими 
партнерами с начала зимы бу-
дет запущен проект «Кон-
сьерж-сервис». Он поможет 
бизнесу с персональным под-
бором площадки, интеграции 
в фирменный стиль проекта 
«Зима в Москве», оформлении 
документации и получении 
необходимых согласований.
В свою очередь глава Департа-
мента торговли и услуг Алек-
сей Немерюк отметил актив-
ную включенность ресторато-
ров в составление празднич-
ного меню в своих заведениях 
для привлечения горожан 
и туристов.
Проект «Зима в Москве» — 
главное событие столицы, ко-
торое объединит все развле-
чения сезона. Мероприятия 
проекта начнутся 1 декабря 
и продлятся вплоть до 28 фев-
раля.
АЛИСА ЗАХАРОВА
a.zaharova@vm.ru

Получить госуслуги 
проще онлайн
В январе-октябре Моском-
архитектура обработала бо-
лее 62 тысяч онлайн-заявок 
на предоставление госуслуг.

Онлайн-услуги в сфере градо-
строительства ускоряют про-
цесс получения до-
кументов и умень-
шают администра-
тивные препят-
 ствия при согласо-
ваниях. Из 62,3 ты-
сячи заявлений на 
предоставление 
госуслуг большая 
часть была подана 
в третьем квартале 2024-го — 
более 19 тысяч.
— По итогу за рассматривае-
мый период утверждено бо-
лее восьми тысяч градострои-
тельных планов земельных 
участков и почти десять тысяч 
положительных решений по 
приемке материалов и резуль-

татов инженерных изысканий 
для размещения в Государ-
ственной информационной 
системе обеспечения градо-
строительной деятельности 
города. Также оформлено 
свыше 11 тысяч заявлений на 

приемку исполни-
тельной докумен-
тации для ведения 
Сводного плана 
подземных комму-
никаций и оформ-
лено 844 паспорта 
колористического 
решения фасадов 
зданий, строений, 

сооружений в Москве, — до-
бавила председатель Моском-
архитектуры Юлиана Кня-
жевская (на фото).
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

О ТОМ, КАК РАЗВИВАЕТСЯ 
ГОРОД, ЧИТАЙТЕ➔ СТР. 5

Мультимедийное про-
странство «Большая стра-
на» — это концепция, 
объединяющая фоль-
клор, науку, географию 
и историю в одном проек-
те. Пространство откры-
вает заново Россию для 
широкой аудитории через 
мультимедийные техно-
логии и тактильные арте-
факты. В рамках гранто-
вой деятельности коман-
да будет реализовывать 
проекты, отражающие 
культуру регионов РФ. 
Звуки собирали с помо-
щью антропологов 
из Российского государ-
ственного гуманитарного 
университета. 

СПРАВКА

АНОНС

4 декабря 
мэр Москвы 
Сергей Собянин 
в прямом 
эфире ответит 
на вопросы 
о развитии 
столицы
Задать вопрос мэру могут все желающие. 
Для этого надо заполнить простую форму 
на портале mos.ru: указать имя, адрес 
электронной почты и тему, которая вас 
интересует. Принимаются текстовые 
и видеообращения. 

Прямую трансляцию покажут телеканалы 
«ТВ Центр» и «Москва 24». Начало в 20:00.

 ПЛАНЕТА
первая модель популярной серии 
советских мотоциклов Иж. 
Могли одинаково хорошо передви-
гаться по дорогам с разным покрыти-
ем. Считались мотоциклами 
среднего класса

ГАБАРИТЫ
Длина составляет 2115 мм 
при ширине в 780 мм и высоте в 1025 мм. 
Дорожный просвет: 135 мм

ХАРАКТЕРИСТИКИ
Базовая модель: мотоцикл Иж-56 
производства Ижевского машино-
строительного завода 
■  Тип двигателя: 

одноцилиндровый, двухтактный 
с петлевой двухструйной 
продувкой 

■ Максимальная мощность: 13 л. с.
■ Сухая масса: 158 кг
■  Коробка передач: 

 четырехступенчатая, 
двухходовая

■  Максимальная скорость: 
100 км/ч

■ Емкость топливного бака: 18 л
■ Расход топлива: 3,7 л на 100 км

405 303 мотоцикла первой модификации 
были выпущены с 1962 по 1967 год

Мотоцикл выпускался 
в двух вариантах 
(со сдвоенным и с раз-
дельными седлами)

Вчера на станции метро «Про-
спект Вернадского» открылась 
фотовыставка «Мотолегенды», 
посвященная новому экспозици-
онному пространству в Музее Га-
ража особого назначения. «ВМ» 
посетила экспозицию, которая 
объединила снимки лучших эк-
земпляров мототехники

Мотоцикл Иж «Планета»

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 6
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Н овый центр объ-
единил 13 жен-
ских консульта-
ций, которые 
были разброса-

ны по разным районам Юго-
Восточного округа столицы. 
Чтобы обеспечить комфорт-
ные условия для врачей и па-
циентов, реконструировали 
здание на Перервинском 
бульваре.

— К сожалению, женские кон-
сультации находились или 
еще находятся не в самых луч-
ших условиях, — подчеркнул 
Сергей Собянин. — Многие из 
них работают в неприспосо-
бленных помещениях, там нет 
полного набора врачей, совре-
менного оборудования, поэ-
тому мы решили модернизи-
ровать женские консультации 
и создать Центры женского 
здоровья.
По сути, это многофункцио-
нальные центры, работающие 
по новому стандарту акушер-
ско-гинекологической помо-
щи, то есть пациентки в одном 
месте могут получить все ви-
ды необходимой помощи.
— Центры женского здоровья 
являются структурными под-
разделениями ведущих город-
ских клиник, — добавил 
мэр. — Например, центр на 
Перервинском бульваре при-
креплен к Филатовской боль-
нице и может пользоваться 

всеми ее возможностями, 
в том числе напрямую рабо-
тать с роддомом и гинекологи-
ческим отделением.
Новый Центр женского здоро-
вья может принимать до трех 
тысяч пациенток в день. Одна 
из посетительниц, Наталья Га-
шунина, готовится к появле-
нию на свет первенца к Ново-
му году. Оказавшись в центре, 
была приятно удивлена.
— Чувствую себя, как в раю, — 
поделилась ощущениями бу-
дущая мама. — Это полная 
противоположность тому, что 
было раньше. Я в восторге. За 
один день можно пройти все, 
что тебе назначили, а не при-
езжать несколько раз.
Наталья пришла на плановый 
осмотр, который включает 
кардиотокографию плода. 
Акушерка Валерия Кондакова 
с помощью специального ап-
парата отслеживает, как чув-
ствует себя малыш, по харак-
теру его сердцебиения. Проце-

дура длится около 20 минут. 
Все это время будущая мама 
проводит в удобном кресле.
У кабинета УЗИ ждет своей 
очереди на прием Анастасия 
Журавлева. Для нее это чет-
вертая беременность. Срок 
еще маленький, но она уже 
знает, что носит под сердцем 
сразу двоих малышей.
— Мы сначала увидели одно-
го, а через минуту второго, — 
делится радостью ее супруг 
Роман Журавлев. Он приехал 
вместе с женой, чтобы поддер-
жать ее.
Центр женского здоровья ос-
нащен новейшей медицин-
ской техникой, в том числе 
аппаратами УЗИ экспертного 
класса.
— Очень важно, что открыва-
ются подобные учрежде-
ния, — сказала Татьяна Голи-
кова. — Это значимое событие 
для страны, ведь 1 января 
2025 года стартуют новые 
нацпроекты, в том числе «Се-

мья», куда входит проект по 
охране материнства и детства.
В декабре в Москве заработает 
еще один, пятый по счету 
Центр женского здоровья.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Создаем 
Центры женского здоровья

Вчера мэр Моск-
вы Сергей Собя-
нин и зампредсе-
дателя правитель-
ства РФ Татьяна 
Голикова откры-
ли Центр женско-
го здоровья.

27 ноября. Мэр Москвы Сергей Собянин и заместитель председателя правительства России Татьяна Голикова (справа от мэра) пообщались с посетительницами 
крупнейшего в стране Центра женского здоровья, который открылся на юго-востоке столицы. Женщины получают в одном месте все виды необходимой помощи

День мэра

Вчера в личном блоге 
Сергей Собянин подвел 
итоги благоустройства 
в ТиНАО. В Щербинке при-
вели в порядок набереж-
ную реки Десны, в районе 
Внуково — парк «Ручеек», 
в Краснопахорском при-
вели в порядок спортив-
ный парк «Красная Пах-
ра», в районе Бекасово 
обновили фестивально-
прогулочный парк «Со-
сны», а в деревне Зверево 
благоустроили дворы.

КСТАТИ

Благоустроенный бульвар стал светлее
и безопаснее для отдыхающих
В районе Отрадное заверши-
лось благоустройство Север-
ного бульвара. «ВМ» узнала, 
как изменилась территория 
и почему она стала безопас-
нее для жителей. 

Северный бульвар — одна из 
знаковых территорий Отрад-
ного. Он представляет собой 
большую транзитную зону 
между одноименной станци-
ей метро и парком «Яуза». 
Кроме того, это одно из при-
вычных мест отдыха для жите-
лей окрестных домов. Благоу-
стройство этой зоны в послед-
ний раз проводили десять лет 
назад, поэтому территория 
требовала обновления. Жите-
ли района жаловались муни-
ципальным депутатам на об-
ветшалые лавочки, которых 
к тому же не хватало всем же-
лающим, и просили создать 
здесь современную игровую 
зону для детей. Еще одной 
проблемой на бульваре было 
обустройство пешеходных до-
рожек, к которым вплотную 
примыкали полосы для вело-
сипедистов. Из-за этого ино-
гда возникали опасные ситуа-
ции, особенно при прогулках 
с детьми. 
Теперь на Северном бульваре 
стало гораздо комфортнее 
и безопаснее.
— Благоустройство Северного 
бульвара — пример комплекс-
ного подхода к преображению 
территории. Префектура пол-
ностью обновила досуговую 
инфраструктуру сквера, — 
рассказывает префект Северо-

Восточного административ-
ного округа Сергей Мельни-
ков. — Помимо этого, город 
привел в порядок улично-до-
рожную сеть, тротуары. Также 
в планах — завершение работ 
по благоустройству у ТПУ «От-
радное» и появление еще од-
ной досуговой зоны.
В рамках благоустройства на 
бульваре установили спор-
тивные тренажеры, обнови-
ли детские игровые площад-
ки. Одним из ноу-хау стали 
нарисованные на прорези-
ненном покрытии возле 
игровых площадок классики 
и бродилки. 

— Детям очень нравится 
играть на новых площадках. 
Еще очень здорово, что учли 
проблему с пешеходными до-
рожками. Теперь курьеры не 
будут досаждать отдыхаю-
щим, — отметила житель-
ница района Юлия Аллахар-
диева.
А другого местного жителя, 
Алексея Резникова, порадова-
ла спортивная зона. 
— Теперь здесь есть современ-
ные тренажеры для проведе-
ния полноценной функцио-
нальной тренировки, — рас-
сказал он. — Прекрасно, что 
в районе становится больше 

мест для занятий спортом на 
свежем воздухе.
В рамках благоустройства ре-
шили еще один важный во-
прос — недостаток освещения. 
Об этом неоднократно говори-
ли жители на встрече с руко-
водством района. Проблема 
особенно актуальна в зимнее 
время, когда световой день 
очень короток. Теперь бульвар 
освещают 100 новых фонарей. 
Так что маршрут до станции 
метро и парка «Яуза» стал не 
только комфортнее, но и го-
раздо светлее.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

25 ноября. Москвичка Юлия Аллахардиева с сыновьями 
на благоустроенной территории Северного бульвара

Школьники 
проверят 
свои знания 
В столице стартовала тради-
ционная этнографическая 
олимпиада «Москва — сто-
лица многонациональной 
России», участниками кото-
рой могут стать школьники, 
студенты колледжей, их ро-
дители и педагоги. 

Этнографическую олимпиаду 
столичные Департамент об-
разования и науки и Департа-
мент национальной политики 
и межрегиональных связей 
проводят с 2018 года. В про-
шлом сезоне ее участниками 
стали свыше 12 тысяч чело-
век. И, по прогнозам специа-
листов, эта цифра будет толь-
ко расти. 
Участники этноолимпиады 
должны пройти два дистанци-
онных этапа. На вопросы пер-
вого уже можно отвечать, вто-
рой запланирован на март 
будущего года. 40 заданий, 
посвященных традициям на-
родов, семейным обычаям, 
событиям Великой Отечест-
венной войны, националь-
ным языкам, символике и эс-
тетике народных костюмов 
нужно пройти за полтора ча-
са. Есть возможность зарабо-
тать дополнительные баллы, 
рассказывая в соцсетях об уча-
стии в Московском детском 
фестивале национальных 
культур «Мой дом — Москва» 
и Большом этнодиктанте. 
Итоги этнографической 
олимпиады объявят в мае 
2025 года. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Новостройки возводят на месте 
демонтированных пятиэтажек
Жилой дом с двумя детскими 
площадками, построенный 
по программе реновации, 
ввели в эксплуатацию в рай-
оне Перово. Вчера об этом 
сообщил председатель 
Мосгосстройнадзора Антон 
Слободчиков.  

Дом расположен по адресу: 
улица 3-я Владимирская, 23. 
— Новостройку в форме бук-
вы «П» с благоустроенным 
внутренним двором возвели 
на земельном участке 0,8 гек-
тара в квартале с развитой ин-
фраструктурой для переселе-
ния жителей района Перо-
во, — рассказал Антон Сло-
бодчиков. 
Жилая площадь дома состав-
ляет почти 20 тысяч квадрат-
ных метров. Квартиры сдают-
ся полностью готовыми к за-
селению.  
Программа реновации стар-
товала в 2017 году, и за это 
время в Москве построили 
337 жилых домов для пересе-
ления участников програм-
мы. Дома строят в том числе 
на площадках, освободивших-
ся после демонтажа уже рас-
селенных домов. 
— На текущий момент в Мо-
скве возвели 25 таких жилых 
комплексов площадью более 
357 тысяч квадратных ме-
тров. Это позволит предоста-
вить квартиры примерно 
13 тысячам горожан. Дома 
расположены в восьми окру-
гах, — сказал заместитель 
мэра Москвы по вопросам 
градостроительной политики 

и строительства Владимир 
Ефимов. 
Перечень площадок для стро-
ительства новых домов посто-
янно увеличивается. Так, не-
давно он пополнился 22 новы-
ми адресами в 19 районах се-
ми округов столицы. На этих 
площадках возведут комфорт-
ное жилье для более чем 
19 тысяч человек. 
Реализация проектов жилых 
комплексов на новых пло-
щадках позволит расселить 
105 старых домов. 18 из 22 пло-
щадок находятся на месте зда-
ний, которые включены в про-
грамму реновации, — таким 
образом формируется пере-
чень объектов второй волны 
программы. 
Всего для строительства жи-
лья по программе подобраны 
653 площадки, общий градо-
строительный потенциал ко-
торых составляет 10,8 милли-
она квадратных метров.
За семь лет реализации в сто-
лице программы реновации 

права на новое жилье уже по-
лучили почти 167 тысяч мо-
сквичей. 
— Им предоставлены кварти-
ры в 323 новостройках. Ранее 
участники программы про-
живали в 1069 старых домах, 
свыше 800 из которых уже 
полностью расселены. Боль-
шая часть из них снесена, на 
месте демонтажа ведется 
строительство 115 новостро-
ек с сопутствующей инфра-
структурой, — добавил Вла-
димир Ефимов. 
Самые большие объемы пере-
селения приходятся на юго-
восток столицы. Там новое 
жилье получили свыше 30 ты-
сяч человек. На востоке 
правообладателями квартир 
стали более 26,5 тысячи жи-
телей, на западе — свыше 
20,5 тысячи. 
Программа реновации разби-
та на три этапа и рассчитана 
до 2032 года. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

19 ноября. Семья Зимариных получила новую квартиру с улучшенной отделкой по стандартам 
программы реновации в доме на Амурской улице

Транспортные указатели дополнили актуальной 
информацией о действующих маршрутах

Горожан приглашают присоединиться 
к зимнему марафону добрых дел

Более 100 указателей обно-
вят в метро и на трамвайных 
остановках. Вчера об этом 
сообщил заместитель мэра 
Москвы по вопросам транс-
порта и промышленности 
Максим Ликсутов (на фото). 

На указателях появится но-
вый трамвайный маршрут 
№ 2, станция метро «Потапо-
во» Сокольнической линии 
и Троицкая линия метропо-
литена. 
— Сергей Собянин открыл но-
вую трамвайную линию на 
улице Сергия Радонежского. 
Чтобы как можно больше пас-
сажиров строили по ней бы-
стрые и удобные маршруты, 
мы обновим навигацию в ме-

тро и трамваях, — рассказал 
Максим Ликсутов. 
Сейчас специалисты уже ме-
няют схемы на станциях ме-
трополитена, рядом с которы-
ми расположены трамвайные 
остановки. В скором времени 
работники метрополитена об-

новят и трамвайные схемы 
в информационных коробах 
на остановках транспорта. 
Помимо этого, на боковых 
маршрутных указателях 
трамваев разместили инфор-
мацию о конечных и основ-
ных остановках. 
Также Максим Ликсутов сооб-
щил, что 30 ноября и 1 дека-
бря в 10 районах Москвы нач-
нут работу новые автобусные 
маршруты и остановки.
— Транспорт станет делать 
удобный заезд к станциям ме-
тро и Московским централь-
ным диаметрам, социальным 
объектам и жилой застрой-
ке, — уточнил заммэра.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

В субботу, 30 ноября, в Мо-
скве стартует зимний сезон 
волонтерского проекта «Вре-
мя добра». Участникам рас-
скажут о добровольчестве 
и благотворительности.

Проект продлится около двух 
недель — до 13 декабря. За это 
время для москвичей прове-
дут больше 30 мероприятий: 
экологические и социальные 
акции, творческие мастер-
классы и спортивные собы-
тия. Чтобы присоединиться 
к ним, нужно подать заявку на 
сайте mosvolonter.ru.
— С весны москвичи участву-
ют в большом марафоне до-

брых дел, — сказала председа-
тель Комитета общественных 
связей и молодежной полити-
ки Москвы Екатерина Драгу-
нова. — За три сезона проект 
«Время добра» объединил бо-
лее 11,6 тысячи жителей горо-
да. Весной и осенью они с удо-
вольствием выходили на суб-
ботники, летом участвовали 
в занятиях на воде, а зимой 
всех ждут предновогодние 
творческие мастер-классы.
Так, 30 ноября волонтеры ин-
клюзивного направления 
примут участие в мастер-
классе по лепке и росписи гли-
няных игрушек, а помощники 
волонтерского центра на се-

веро-западе Москвы изгото-
вят новогодние шары. В этот 
же день добровольцы в сфере 
культуры проведут для подо-
печных одного из социальных 
учреждений столицы турнир 
по народным играм в бирюль-
ки, городки, блошки и биль-
боке. Кроме того, все желаю-
щие смогут сделать кормушки 
для птиц, зимующих в столи-
це, и связать пледы для бездо-
мных животных. За участие 
в акциях волонтеры получат 
баллы, которые можно обме-
нять, например, на сувениры 
с символикой проекта.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
p.vladimirova@vm.ru

Район Отрадное входит 
в состав 17 районов Севе-
ро-Восточного админи-
стративного округа горо-
да Москвы. Он занимает 
территорию в 1020 гекта-
ров, в том числе несколь-
ко зеленых зон: парки 
«Отрада» и «Чермянка», 
сквер «Отрадное», Север-
ный бульвар, сквер вдоль 
улиц Декабристов, Песте-
ля и Бестужевых. В райо-
не насчитывается 22 ули-
цы, здесь расположены 
две станции метро — 
«Владыкино» и «Отрад-
ное». Численность прожи-
вающего в районе насе-
ления — порядка 187 ты-
сяч человек. 

СПРАВКА

В программу реновации включены 5176 домов. В них рас-
положено около 350 тысяч квартир общей площадью 
16,4 миллиона квадратных метров. Участниками про-
граммы стали около миллиона москвичей. По итогам 
прошлого года под заселение по программе реновации 
передали 59 новостроек и обеспечили переселение более 
47 тысяч человек. Общая площадь уже построенных 
по программе реновации жилых комплексов составляет 
4,8 миллиона квадратных метров. 
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Молодые 
кадры покажут 
свои умения
Сегодня в Москве открыва-
ется третья выставка «ПРО-
реставрацию. Импортозаме-
щение в реставрационных 
материалах и технологиях».

Одним из ключевых событий 
выставки станут соревнова-
ния молодых реставраторов, 
в которых примут участие сту-
денты 24 высших и средних 
специальных учебных заведе-
ний из 14 регионов страны. Им 
предстоит продемонстриро-
вать свои навыки по семи от-
раслевым направлениям.
— Подготовка новых кадров — 
одна из ключевых задач любой 
отрасли. В случае же с рестав-
рацией профессионализм 
имеет особое значение. Он на-
прямую связан с сохранением 
истории и культуры нашей 
страны, — подчеркнул глава 
Департамента культурного на-
следия столицы Алексей Еме-
льянов. — Поэтому Мосгор-
наследие уделяет большое 
внимание развитию профес-
сионального сообщества 
и подготовке молодых специа-
листов. Мы организуем стажи-
ровки, популяризируем от-
расль, проводим профильные 
мероприятия для молодежи. 
Соревнование молодых ре-
ставраторов — одно из них. 
География участников с каж-
дым годом стабильно расши-
ряется, а их число — растет. 
Это значит, что все больше мо-
лодых людей стремятся доско-
нально овладеть профессией, 
от которой будет зависеть, 
в каком виде культурное на-
следие дойдет до будущих по-
колений.
В состязаниях примут участие 
и молодые реставраторы из 
Донецкой и Луганской народ-
ных республик. Победителей 
пригласят на стажировку в Го-
сударственный научно-иссле-
довательский институт ре-
ставрации, Всероссийский ху-
дожественный научно-рестав-
рационный центр имени 
академика И. Э. Грабаря и ла-
бораторию научно-исследова-
тельского центра компании 
«Рунит» в Санкт-Петербурге.
АЛИСА ЗАХАРОВА
a.zaharova@vm.ru

Педагоги осваивают волонтерство, 
прививают любовь к добрым делам
Вчера в столице прошло обу-
чающее мероприятие по ос-
новам организации волон-
терской деятельности «Шко-
ла добра». Его посетили бо-
лее 100 представителей 
образовательных организа-
ций Москвы. 

На мероприятии «Школа до-
бра» собрались педагоги-орга-
низаторы, советники по вос-
питанию, руководители и ак-
тивисты волонтерских отря-
дов. Они посетили разные 
мастер-классы, например «Со-
циальные сети как инструмент 
вовлечения в волонтерскую 
деятельность» и «Как стать на-
ставником в школе и жизни?». 
На занятиях рассказывали 
о том, как можно привлечь 
школьников в волонтерскую 
деятельность, а также об аль-
тернативных способах препо-
давания. 
В рамках «Школы добра» про-
ходят обучающие тренинги, 
которые помогают участни-
кам узнать больше о планиро-
вании и координации волон-
терских команд, формирова-
нии и управлении проектами, 
привлечении активистов, их 
сопровождении, мотивации 
и многом другом. 
Среди участников — советник 
директора по воспитанию 
и педагог по медиаобразова-
нию школы № 41 Дарья Щур. 
Уже третий год она отвечает за 
волонтерскую деятельность 
в школе, где преподает. Дарья 
мечтала стать педагогом с дет-
ства и всегда любила общение 
и работу с детьми. 
— Я постоянно развиваюсь 
в сфере образования, мне это 
нравится. Я активный человек 
и понимаю, что спокойная ра-
бота с документацией мне бы 
точно не подошла, — подели-
лась Дарья Щур. — Стараюсь 
быть наставником для своих 
учеников, человеком, кото-
рый сумеет подсказать им вер-
ный путь.
На мероприятии участников 
познакомили с методически-
ми разработками и пособия-
ми Мосволонтера, рассказали 
о разных проектах. «Школу до-
бра» посетила и амбассадор 

(доверенное лицо волонтер-
ского сообщества, которое де-
лится своим опытам по раз-
ным направлениям) сообще-
ства «Волонтеры Москвы» Та-
тьяна Жеволюкова. Она 
регулярно проводит «Добрые 
уроки» в школах и колледжах 
и пришла на мероприятие, 
чтобы узнать для себя что-то 
новое и полезное. 
— Для меня волонтерство — 
это способ проявить свою до-
броту. Мои родители научили 
меня помогать старшим и бе-
режно относиться к природе. 
Со временем я стала присоеди-
няться к разным волонтер-
ским мероприятиям. Самое 
первое направление, в кото-
ром я работала, — помощь по-
жилым людям,  — рассказала 
Татьяна Жеволюкова.
В прошлом году Мосволонтер 
уже проводил образователь-
ный интенсив «Школа добра», 
где собрал разных активистов. 
Мероприятие уже во второй 
раз посетила и советник ди-
ректора по воспитанию шко-
лы № 1155 Мария Осарева. По 
ее словам, ей очень понрави-

лась прошлогодняя програм-
ма. Вспоминает, как в юности 
она поехала на практику от 
педагогического университе-
та в качестве вожатого в лет-
ний лагерь и поняла, что ей 
нравится работать с детьми. 
По ее словам, профессия пе-
дагога очень многогранна, 
и можно не только обучать де-
тей, но и помогать им сформи-
роваться как личность. Еще 
Мария занимается волонтер-
ской деятельностью в школе 
и старается поделиться опы-
том с коллегами и учениками.
— Я стараюсь нести волонтер-
ство в массы и каждый день 
привлекаю детей к доброволь-
ной деятельности. Для моло-
дого поколения это хороший 
опыт, отличная возможность 
научиться правильно общать-
ся и взаимодействовать 
с людьми разного возраста, 
а также возможность учиться 
выступать на публике, что по-
может им преодолеть страхи. 
Кроме того, заработанные во-
лонтерские часы помогут при 
поступлении в некоторые выс-
шие учебные заведения, — по-

делилась Мария Осарева. — 
Я никогда не ставлю себя выше 
детей, нужно общаться с ребя-
тами на равных и уважительно 
относиться ко всем ученикам.
МАРИЯ ШТОГРИНА 
m.shtogrina@vm.ru

27 ноября. Советник директора по воспитанию школы № 41 Дарья Щур (слева) и амбассадор 
волонтеров Татьяна Жеволюкова на мероприятии «Школа добра». ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

М осква с каж-
дым днем ста-
новится яр-
че и наряд-
нее — площа-

ди, бульвары, парки, скверы 
и улицы города активно укра-
шают к Новому году и Рожде-
ству. Многие из праздничных 
декораций уже хорошо знако-
мы жителям и гостям столи-
цы. Так, на Поклонной горе 
вновь появился самый боль-
шой елочный шар в мире — 
его высота более 20 метров, 
а весит он около 35 тонн.
Центр по традиции украшают 
большие световые арки, напо-
минающие фасады столич-
ных театров. На Бульварном 
кольце снова установят свето-
вые тоннели, Театральную 
площадь и Патриарший мост, 
как и в прошлом году, украсят 
ажурными арками и кон-
струкциями в виде рожде-
ственских звезд, а полюбив-
шиеся москвичам полярные 
медведи вернутся на Росто-
кинский акведук.
— Москва сейчас словно 
в предвкушении волшеб-
ства, — прогуливаясь по цен-
тральным улицам столицы, 
подмечает детали актриса те-
атра и кино Элеонора Море-
ва. — Здорово, что столицу 

так украшают, создавая по-
трясающую атмосферу тепла, 
света и особенного уюта. 
Танец огней обещает в этом 
году быть особенно захваты-
вающим. Звездное небо, елоч-
ные шары так и манят своими 
цветами — яркими, завора-
живающими, такими ново-
годними.
— Так и хочется все фотогра-
фировать, любоваться, — от-
метила москвичка Екатерина 
Агишева, гуляя по аллеям 
ВДНХ.
У входа на территорию глав-
ной выставки страны уже 
установили большой новогод-
ний шар. Он переливается 
желтыми, белыми, синими, 

красными цветами. Мигают 
снежинки. Можно увидеть, 
как меняются сразу все оттен-
ки — от зеленого до фиолето-
вого и белого. 
Есть в нынешнем сезоне и но-
вовведения. К примеру, тех-
ническое переоснащение по-
лучили две огромные арки, 
традиционно украшающие 
Манежную площадь и улицу 
Кузнецкий Мост. Годом ранее 
были модернизированы ароч-
ные конструкции на Тверской 
и Пушкинской площадях, 
в Новопушкинском сквере, 
Газетном и Камергерском пе-
реулках.
— Для украшения города ис-
пользуется современное энер-

госберегающее оборудова-
ние, основанное на светодио-
дах. Такие светильники по-
требляют в десятки раз 
меньше электроэнергии, без-
опасны и рассчитаны на рабо-
ту в любых погодных услови-
ях, — пояснили в Комплексе 
городского хозяйства. — Мы 
используем уже имеющиеся 
конструкции, передекориро-
ванные в соответствии с да-
той и символикой праздника.
В ведомстве отметили, что за 
последние годы в Москве 
сформирован достаточный 
запас праздничных элемен-
тов, который позволяет обе-
спечить полноценное украше-
ние города. 

Свой парад елок устроили 
около «Экспоцентра». Каждая 
из лесных красавиц наряжена 
в соответствии с тематикой 
представляемого региона. 
Новогоднюю сказку можно 
прочувствовать на всей терри-
тории национального центра 
«Россия». Создают особую ат-
мосферу различные игрушки, 
а еще — товары ручной рабо-
ты: тульские и покровские 
пряники, сарапульский зефир, 
елочные игрушки, опоясан-
ные оренбургским кружевом, 
елецкие скатерти и многое 
другое. Выросла в «Экспоцен-
тре» и Елка желаний. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Столица вновь сияет светом 
новогодних огоньков
Вчера столичные 
власти рассказа-
ли о том, как 
украшают город 
к предстоящим 
праздникам. 
Работы ведутся 
во всех округах. 
Устанавливаются 
крупные арт-
объекты, уже зна-
комые москви-
чам по прошлым 
сезонам. 

26 ноября. Актриса театра и кино Элеонора Морева прогуливается по центру столицы. Город облачается в праздничный наряд. На бульварах уже установлены световые 
тоннели, на площадях появляются арки, у ВДНХ и на Поклонной горе зажгли огни больших новогодних шаров. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

Оформление

ПЕТР БИРЮКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЖКХ И БЛАГОУСТРОЙСТВА

В общей сложности в этом го-
ду установим свыше 4,5 тысячи 
световых декоративных кон-
струкций. Особую атмосферу 
создадут главные символы 
праздника — около тысячи 
новогодних елей, которые 
украсят разноцветные шары 
и гирлянды. В настоящее вре-
мя монтажные работы ведутся 
во всех административных 
округах, они будут завершены 
до 1 декабря. В Москве сфор-
мирован достаточный запас 
праздничных элементов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Режиссер представил конфликт
двух культурных миров

27 ноября. Актриса Вера Семенова в роли Елены 
Тальберг и актер Леонид Семенов в роли Леонида 
Шервинского на премьере спектакля «Дни Турбиных». 
ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Вчера в театре «Мост» состо-
ялась премьера спектакля 
«Дни Турбиных». Корреспон-
дент «ВМ» в числе первых 
побывала на премьерном 
показе.

Спектакль «Дни Турбиных» — 
театральная интерпретация 
знаменитой одноименной 
пьесы Михаила Булгакова, ко-
торая занимает значимое ме-
сто в русской литературной 
традиции. Сама же пьеса на-
писана по роману Булгакова 
«Белая гвардия». В спектакле 
поднимаются важные вопро-
сы семьи и предательства сво-
ей Родины. Актеры на приме-
ре истории Гражданской вой-
ны показывают, что во все 
времена важно бороться за то, 
что ты любишь.
Сам режиссер Георгий Долма-
зян в первую очередь акцен-
тирует внимание на семей-
ных отношениях людей, ока-
завшихся в водовороте исто-
рических перемен.
— Успех будущей постановки 
на камерной сцене на 80 про-
центов зависит от точного 
подбора актеров. Когда я на-
чинаю работу над пьесой, 
я уже представляю конкрет-
ных исполнителей. Этот под-
бор, как маленькая шкатулка 

с драгоценностями — здесь не 
может быть ни одного лишне-
го элемента, ни одного сомни-
тельного металла, — отметил 
Георгий Долмазян.
Вместе с художником Вади-
мом Андреевым режиссер 
представил зрителям ориги-
нальную версию сценогра-
фии, получившую название 
«Тлеющие небеса». Этот уни-
кальный подход к известной 
пьесе, которая существует на 
театральной сцене уже целый 
век, будет применен впервые.
Музыкальная составляющая 
играет ключевую роль в этой 
постановке, отражая кон-
фликт двух культурных миров. 
С одной стороны, западноев-
ропейская традиция будет 
представлена произведения-
ми композиторов Иоганна Ба-
ха и Генри Перселла, а с дру-
гой — восточнорусская на-
правленность, олицетворяе-
мая творчеством Александра 
Скрябина и Сергея Рахма-
нинова.
— В постановке самые близ-
кие люди должны пройти 
сложные испытания и дока-
зать, что на этом свете нет ни-
чего важнее любви. Зрители 
будут в непосредственной 
близости от происходящего, 
иногда становясь соучастни-

ками событий, это присут-
ствие внесено в сценографи-
ческий язык, — дополнил Ге-
оргий Долмазян.
В спектакле пространство 
словно поделено надвое. Есть 
«левый» и «правый» берега. 
У зрителя создается ощуще-
ние, что, выбирая один из них, 
ты видишь историю какого-то 
конкретного персонажа ярче, 
чем другого. Поэтому на спек-
такль стоит сходить еще ми-
нимум один раз, чтобы уви-
деть для себя что-то новое 
в этой истории. 
— К спектаклю я готовился 
основательно. Перечитывал 
книгу («Белая гвардия» Миха-
ила Булгакова.  — «ВМ») не-
сколько раз, да и сейчас она 
у меня стала настольной, — 
рассказал актер, исполни-
тель роли Алексея Турбина 
Александр Хошабаев. — С ре-
жиссером Георгием Долмазя-
ном мы решили не ставить 
«Белую гвардию», ведь мой 
персонаж Алексей Турбин 
там — немного нерешитель-
ный. Здесь же, в этой пьесе 
«Дни Турбиных» он, напро-
тив, человек, который умеет 
принимать важные для себя 
решения здесь и сейчас. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru 

Дизайн вещей стал 
мостиком эпох

Архитектура, мода, промышленный 
дизайн и даже упаковка товаров пере-
дают нам информацию о социокуль-
турных трендах. Множество объектов 
становятся частью материального на-
следия, так как сохраняют историю, 
эстетику и технологии своего време-
ни. Эти предметы — здания, мебель, 
бытовые изделия, автомобили — фор-
мируют историю.
Кроме того, дизайн служит сохране-

нием коллективной памяти общества, помогая нам луч-
ше понять особенности прошлого и определить наше соб-
ственное место в историческом контексте. Именно поэ-
тому так важно оберегать куль-
турное наследие. 
Сейчас дизайн интерьеров под-
черкивает индивидуальность, 
смешение стилей и экологич-
ность, демонстрируя глобализа-
цию и новый подход к гармонии 
пространства. Умные дома и тех-
нологичные элементы (сенсор-
ные панели, встроенные систе-
мы управления климатом, муль-
тимедийные устройства) отра-
жают уровень цифровизации 
общества.
Увидеть примеры того, как со-
временные объекты становятся 
частью культуры, можно соб-
ственными глазами на пятой Московской неделе инте-
рьера и дизайна. Это единственная выставка в России, 
участники которой попадут на новую экспозицию в Но-
вой Третьяковке. 
Мероприятие станет важным событием не только для 
профессионалов отрасли, но и для всего креативного со-
общества. На нем соберутся более тысячи отечественных 
и иностранных производителей мебели. Гости смогут 
найти актуальные решения для обустройства собствен-
ного интерьера.
Эта и другие выставки служат мостом между поколения-
ми, позволяя через материальные объекты передать куль-
турное и историческое наследие и создать основу для со-
вместного обсуждения прошлого, настоящего и будуще-
го. Через предметы быта, инструменты или одежду посе-
тители получают доступ к реальной истории, которая 
помогает понять, как жили их предки.
Российские дизайнеры уверенно занимают свое место 
на международной арене благодаря уникальному соче-
танию традиций, инноваций и культурных особенно-
стей. Их работы становятся важной частью мировой 
индустрии. В этом тоже можно убедиться на пятой Мо-
сковской неделе интерьера и дизайна. Здесь же можно 
узнать, как качественно обустроить дом и радоваться 
полученному результату долгие годы. Кроме того, экс-
перты помогут разобраться в существующих стилях 
и негласных правилах.
До сих пор дизайн создает мост между прошлым и насто-
ящим, способствуя пониманию и сохранению уникаль-
ных традиций и ценностей общества.

С 29 ноября по 2 декабря в павильонах № 55 и № 57 
на ВДНХ пройдет пятая Московская неделя инте-
рьера и дизайна. В рамках деловой программы вы-
ступят более 180 экспертов.

АЛЕКСАНДРА 
САНЬКОВА
ДИРЕКТОР 
МОСКОВСКОГО МУЗЕЯ 
ДИЗАЙНА

Первый 
микрофон

АЛЕКСАНДР ЛЕВИТ
ДИРЕКТОР РЕСУРСНОГО ЦЕНТРА 
МОСВОЛОНТЕР
Развитие добровольчества
в школах и приобщение детей 
с раннего возраста к добрым 
и помогающим активно-
стям — главная цель регуляр-
ных обучающих мероприятий, 
которые Мосволонтер прово-
дит для представителей обра-
зовательных организаций 
столицы. В «Школе добра» 
мы объединили более 100 пе-
дагогов-организаторов, со-
ветников по воспитанию, ру-
ководителей и активистов во-
лонтерских отрядов. Это пло-
щадка для обмена опытом 
между опытными и только на-
чинающими организаторами 
добровольческих отрядов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«Дни Турбиных» — четы-
рехактная пьеса Михаила 
Булгакова, написанная 
на основе его романа «Бе-
лая гвардия». В пьесе, как 
и в романе, писатель ос-
новывался на личном вос-
поминании о Киеве конца 
1918 — начала 1919 года. 
По сюжету, главные ге-
рои — семья Турбиных, 
члены которой стали сим-
волом русской интелли-
генции. Они пытаются 
сохранить свои челове-
ческие и моральные цен-
ности в условиях разру-
шения старого мира 
и наступления нового по-
рядка.

СПРАВКА
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Главными на форуме стали 
матери военнослужащих
ВКолонном зале Дома Сою-
зов в рамках первого форума 
«Свет твоей любви» для ма-
терей военнослужащих, при-
нимающих участие в спец-
операции, прошли концерт
и церемония награждения.

Форум подготовлен инициа-
тивной группой по обще-
ственной поддержке СВО Мо-
сковского координационно-
го совета региональных зем-
лячеств и Совета по делам 
национальностей при прави-
тельстве Москвы при под-
держке столичного Департа-
мента национальной полити-
ки и межрегиональных свя-
зей и Государственной думы 
РФ. Его героинями стали ма-
тери участников СВО. 
— Мой сын Виль Теменов не 
ждал повестки, а самостоя-
тельно принял решение 
встать в ряды российских во-
еннослужащих. Мне об этом 
рассказал не сразу, зная, что 
я буду волноваться. Да, я каж-
дый миг переживаю за него, 
однополчан, друзей, военнос-

лужащих, которые сегодня 
охраняют наш мир, — расска-
зала одна из приглашенных, 
Галия Теменова. 
Сегодня ефрейтор батальона 
специального вооружения 
Виль Теменов служит в от-
дельной гвардейской Варшав-
ско-Берлинской Краснозна-
менной бригаде специально-
го назначения в должности 
старшего вычислителя. 
Своим сыном, капитаном 
Алексеем Александровичем, 
гордится и Татьяна Викторов-
на Ратушная.
— Алеша на «передке» был 
с первых часов СВО, в ходе бо-
ев был трижды контужен и по 
состоянию здоровья вынуж-
ден был вернуться... Сейчас он 
проходит службу в Севастопо-
ле. У Алексея есть награды — 
медали «За боевые отличия» 
и орден «За верность долгу». 
11 матерей — 11 историй жиз-
ни, все разные, но объединен-
ные спецоперацией. Каждая 
готова рассказать о сыне-ге-
рое, ведь сами военнослужа-
щие люди строгие и… скром-

ные. О своих переживаниях 
рассказывать не будут. Зато 
о них говорят их мамы.
— Мы все встретились с руко-
водителем фракции ЛДПР Ле-
онидом Слуцким в Государ-
ственной думе РФ, обсудили 
вопросы по защите прав моби-
лизованных сыновей, — рас-
сказала Оксана Медведева. — 
Мой Егор получил два ордена 
Мужества, орден «За боевые 
отличия», медали «За воин-
скую доблесть» I и II степеней, 
медаль Жукова. Был ранен, 
перенес множество операций 
и сегодня восстанавливается. 
Мы говорили о проблемах, 
связанных с обеспечением те-
плыми вещами и обмундиро-
ванием, реабилитацией после 
ранений. Многие вопросы ре-
шались сразу. Нам вручили 
цветы, благодарственные 
письма, вселили уверенность, 
что наши сыновья получат не-
обходимую поддержку. Наших 
ребят не оставят без помощи, 
и это бесценно.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

22 ноября. Участница форума Галия Теменова на церемонии 
награждения. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ 

ВИТАЛИЙ СУЧКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
НАЦИОНАЛЬНОЙ ПОЛИТИКИ
И МЕЖРЕГИОНАЛЬНЫХ СВЯЗЕЙ МОСКВЫ

Самый дорогим для каждого 
человека остается мама, она
с нами и в горе, и в радости. 
Мама сопровождает нас всю 
жизнь от рождения и, если по-
везет, до глубокой нашей ста-
рости. Когда случается беда, 
мама встает на защиту ребен-
ка. Недавно в Музее Победы 
мы провели акцию «СтоЛич-
ные истории», где награждали 
коллективы, москвичей, внес-
ших вклад в поддержку новых 
регионов, бойцов СВО. И сре-
ди них — мамы. Спасибо вам 
за воспитание ваших сыно-
вей — защитников Родины.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Помог раненым
Гвардии рядовой Алексей 
Мухин (1) в составе группы 
выполнял задачу по штур-
му опорного пункта против-
ника. Он скрытно подо-
брался к границе нужного 
объекта, застигнув врага 
врасплох, и вступил с ним 
в стрелковый бой. При-
цельным огнем Алексей 
уничтожил пулеметную 
точку, мешавшую дальней-
шим действиям его группы.
В ходе боя она подверглась 
артиллерийскому обстрелу, 
из-за которого были ране-
ны двое наших бойцов. Му-
хин оперативно оказал им 
первую помощь и органи-
зовал их эвакуацию в безо-
пасный район. Не выдер-
жав натиска российских 
штурмовиков, враг бросил 
раненых на позиции и от-
ступил.
Благодаря смелости гвар-
дии рядового Алексея Му-
хина удалось выполнить 
все поставленные перед 
группой задачи по штурму 
особо важного опорного 
пункта противника и не до-
пустить потерь среди лич-
ного состава.

Сбил прицел врага
Младший лейтенант Кон-
стантин Репин (2) руково-
дил расчетом зенитного 
ракетного комплекса 
«Стрела-10». Вместе с под-
чиненными он защищал 
наступающие подразделе-
ния наших штурмовиков 
от средств воздушного на-
падения противника.
В ходе штурма укреплен-
ных позиций врага бойцы 
подверглись артиллерий-

скому обстрелу. Находясь 
на скрытой огневой пози-
ции, Репин обнаружил бес-
пилотник противника, ко-
торый вел корректировку 
огня. Константин произвел 
пуск по вражескому дрону 
и сбил его. 
Лишившись возможности 
корректировать и прицель-
но вести огонь, украинские 
боевики не выдержали на-
тиска российских военнос-
лужащих и отступили.
Благодаря профессиона-
лизму и отваге младшего 
лейтенанта Константина 
Репина задача по продви-
жению российских войск 
вглубь обороны противни-
ка была выполнена.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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2

Ударный вертолет 
ликвидировал опорный 
пункт противника
Летчики армейской авиации 
уничтожили опорный пункт 
Вооруженных сил Украины 
в приграничном районе Кур-
ской области ударным вер-
толетом Ми-28НМ. Об этом 
сообщили в Минобороны 
России. 
Как рассказали в ведомстве, 
после удара экипажи армей-
ской авиации находились 
на предельно малой высоте, 
однако успешно выполнили 
противоракетное маневри-
рование. Летчики смогли 
произвести отстрел тепло-
вых ловушек, предотвраща-
ющих попадание ракет пе-
реносных зенитных ракет-
ных комплексов ВСУ.
Кроме того, по данным ве-
домства, российские Воору-
женные силы нанесли удары 
и по другим позициям укра-
инских националистов 
в Курской области. 
— За сутки потери ВСУ со-
ставили более 250 военнос-
лужащих. Уничтожены два 
танка, боевая машина пехо-
ты, бронетранспортер, две 
боевые бронированные ма-
шины, три автомобиля и ми-
номет, — сообщили в Мини-
стерстве обороны Россий-
ской Федерации. 
В ведомстве уточнили, что 
всего за время боевых дей-
ствий на курском направ-
лении противник потерял 
более 36 010 военнослу-
жащих.
■
Отразили атаку 
Вооруженные силы России 
отразили атаку ВСУ на Сева-
стополь. Об этом сообщил 
губернатор города Михаил 
Развожаев. Он отметил, что, 
предположительно, были 
сбиты две ракеты ВСУ. При 
этом гражданские объекты 
не пострадали. 

■
Освободили населенный 
пункт от радикалов
Подразделения группиров-
ки войск «Центр» ВС РФ ос-
вободили населенный пункт 
Новая Ильинка в Донецкой 
Народной Республике, 
об этом сообщили в Мини-
стерстве обороны России.
Кроме того, бойцы группи-
ровки «Центр» продолжили 
продвижение в глубину обо-
роны противника, нанесли 
поражение живой силе 
и техникеи отразили девять 
контратак штурмовых групп 
Вооруженных сил Украины. 
— Противник потерял более 
450 военнослужащих, танк, 
пять автомобилей, 203-мм 
самоходную артиллерий-
скую установку «Пион», 
152-мм гаубицу «Мста-Б», 
два 152-мм орудия Д-20 
и две 122-мм гаубицы 
Д-30, — сообщили в Мини-
стерстве обороны России.
■
Украинцы уничтожают
тонны книг российских 
классиков
В Киеве проходит акция «Со-
грей нашего бойца», в рам-
ках которой ученики школ 
и педагоги сдают на макула-
туру книги с произведениями 
русской классики. На выру-
ченные деньги украинцы по-
купают термогрелки для во-
енных ВСУ. Об этом сообща-
ет Киевский городской совет. 
Уточняется, что только два 
лицея уже уничтожили таким 
образом 1,3 тонны русской 
литературы.
■
Семьи воссоединились
В российские семьи вернули 
двоих детей, вывезенных 
из зоны боевых действий. 
В воссоединении родных 
приняли участие представи-
тель уполномоченного при 
президенте России по пра-
вам ребенка Мария Львова-

Белова и посол Катара Ах-
мед бен Насер бен Джасим 
аль-Тани.
— Очень рад принимать се-
годня в посольстве двоих 
детей и их семьи. Катар всег-
да уделяет огромное внима-
ние гуманитарной работе, 
обеспечению прав человека, 
обеспечению прав детей, — 
рассказал посол Катара. — 
Мы продолжаем нашу рабо-
ту, опираясь на наши хоро-
шие отношения с Россий-
ской Федерацией 
и Украиной.
■
Будут судить
за убийство жителей
Следственный комитет РФ 
возбудил уголовное дело 
в отношении украинских бо-
евиков, причастных к об-
стрелу жителей села Боль-
шое Жирово Фатежского 
района Курской области, 
в результате которого по-
гибли два человека. По дан-
ным Следственного комите-
та, 23 ноября радикальные 
формирования нанесли ра-
кетный удар при помощи 
дистанционных средств ог-
невого поражения. 
■
Британские аналитики 
подсчитали потери 
личного состава 
«незалежной»
В британском журнале The 
Economist подсчитали, что 
потери Вооруженных сил 
Украины в конфликте с Рос-
сией могут достигать 500 ты-
сяч человек. Опираясь 
на данные из открытых ис-
точников, аналитики выяс-
нили, что безвозвратные по-
тери ВСУ могут составлять 
от 60 тысяч до 100 тысяч че-
ловек, а санитарные поте-
ри — еще 400 тысяч человек. 
Подчеркивается, что такая 
статистика не включает под-
счеты потерь среди граждан-
ского населения Украины.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

Вьетнамцы чтут историческую 
память, поддерживая бойцов
Завтра в новую поездку в До-
нецкую и Луганскую народ-
ные республики отправится 
представитель Общества 
российско-вьетнамской 
дружбы Дык Хай Фам. Он по-
везет предметы, закуплен-
ные по просьбе военнослу-
жащих с прошлой поездки.

Это будет уже двадцатый по 
счету интернациональный гу-
манитарный конвой, органи-
зованный Дык Хай Фамом. 
В начале ноября он вернулся 
из поездки в зону проведения 
специальной военной опера-
ции — доставил на двух грузо-
виках вещи для военнослужа-
щих и госпиталей и снова со-
бирается в путь. 
— В прошлый раз мы отвезли 
медикаменты, носилки, обо-
греватели, печи, продукты, 
генераторы, нижнее белье, 
носки, одежду, целлофановые 
рулоны, маскировочные сети, 
огнетушители, зимние колеса 
и многие другие нужные това-
ры для наших ребят в зоне 
СВО, — рассказывает Дык Хай 
Фам.
Также он доставил гуманитар-
ную помощь военным госпи-
талям и боевым подразделени-
ям в Старобельске Луганской 
Народной Республики и посе-
тил живущего там советского 
ветерана вьетнамской войны 
Алексея Пономарева.
— Он в качестве советника 
проходил срочную военную 
службу во Вьетнаме, — рас-
сказывает Дык Хай Фам. — 
У него умерла жена, и он 

остался один. От Общества 
российско-вьетнамской друж-
бы мы передали ему 60 тысяч 
рублей.
Это не первый визит вьетнам-
ских общественников к вете-
рану. Они помогают ему уже 
давно. 
— В конце 1980-х годов я при-
ехал учиться в СССР и потом 
остался здесь работать. Пом-
ню, как большинство населе-
ния Вьетнама жило бедно 
и Советский Союз нам всегда 
оказывал помощь, — расска-
зывает Дык Хай Фам. — А ког-
да началась специальная во-
енная операция, я не разду-
мывая стал помогать Россий-
ской армии в благодарность 

за то, что Россия когда-то по-
могла мне. Именно США сей-
час агрессивно относятся 
к России. Точно так же в про-
шлом Америка проявляла 
агрессию к Вьетнаму. 
Дальше Дык Хай Фам из Ста-
робельска выдвинулся в Севе-
родонецк, где передал гума-
нитарную помощь для ране-
ных солдат двум военным го-
спиталям.
Посетили и другие населен-
ные пункты, в том числе Пер-
вомайск, где встретились с во-
еннослужащими и передали 
им гумпомощь. 
— По дороге в ДНР был голо-
лед, холод, но мы все равно 
ехали практически без оста-
новок, ведь знали, что нас 
очень ждут наши ребята, — 
продолжает вьетнамец. 
Отдохнуть участникам марш-
рута удалось, только когда 
отъехали на 50 километров от 
Донецка. И уже на следующее 
утро отправились в Волнова-
ху, где встретились с бойцами. 
— В беседе с ними выясни-
лось, что везде нашим ребя-
там не хватает обычной пи-
тьевой воды, она быстро за-
канчивается, — рассказывает 
Дык Хай Фам. — Я, как каза-
чий полковник, тут же связал-
ся с руководством Донецкого 
казачьего войска и попросил, 
чтобы они помогли с питье-
вой водой, зная, что у руко-
водства есть проект по произ-
водству и реализации питье-
вой воды.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

5 ноября. Член Общества российско-вьетнамской дружбы Дык Хай Фам (на переднем плане) 
посетил военнослужащих в ДНР с грузом гуманитарной помощи

Р уководитель во-
лонтерского фонда 
«Все будет хоро-
шо» Рая Платонова 
с ужасом вспоми-

нает события, произошедшие 
с ней в 2014 году. Тогда она ра-
ботала в столовой отдела До-
нецкой народной милиции. 
— Они пришли в наше отделе-
ние с оружием. Войдя в столо-
вую, приказали всем лечь ли-
цом в пол. Надели мешки на 
голову и повели в подвалы. 
Потом несколько месяцев дер-
жали там. Все это время нас 
били и унижали. Когда они 
поняли, что мы простые граж-
данские и не представляем 
никакой опасности, отпусти-
ли домой. К счастью, не уби-

ли, — рассказывает Рая Пла-
тонова. 
Женщина родилась в Макеев-
ке. Ее муж — бывший сотруд-
ник Донецкой народной ми-
лиции. Его во время воору-
женного конфликта в 2014 го-
ду также поймали украинские 
националисты. Несколько 
месяцев мужчину не могли 
найти — его удерживали в од-
ном из подвалов города. 
— Наконец он нашелся. После 
непродолжительного восста-
новления здоровья муж при-
нял решение отправиться на 
фронт, — объясняет Рая Пла-
тонова. — Служил в танковых 
войсках, участвовал во мно-
гих боях. Сейчас же занимает-
ся ремонтом техники. 

После нахождения в плену 
Рая Платонова начала помо-
гала детям Донецка и Лу-
ганска. 
— Организовывали кружки, 
пытались как-то отвлечь их от 
стрельбы, которую они слы-
шат каждый день на протяже-
нии нескольких лет, — объяс-
няет руководитель фонда. — 
Со временем подключились 
и другие жители народных 
республик. По возможности 
старались им помогать уехать 
в Россию. 
В 2022 году в дом, где ютились 
Платоновы, попала украин-
ская ракета. После этих собы-
тий Рая решила, что не может 
больше жить под постоянны-
ми звуками обстрелов и при-

летов. Было принято решение 
уехать в Россию.
— В комнаты наших детей по-
пала одна из украинских ракет. 
Здание было почти разруше-
но, — объясняет руководитель 
фонда. — Я приняла решение, 
что пора уезжать. Мой муж 
взял увольнительную и начал 
искать другое место для жизни. 
Перед нашим отъездом к нам 
подошел соседский мальчик 
и попросился уехать с нами. 
Ему тогда было 16 лет.
Мама парня не хотела его от-
пускать, однако он решил уе-
хать с семьей Платоновых, 
которая помогала юноше 
с раннего детства.
Через некоторое время после 
переезда в Россию Рая Плато-
нова организовала волонтер-
ский фонд, который помогает 
беженцам, приграничным го-
спиталям, а также военнослу-
жащим.
— Благодаря соцсетям еще 
в 2017 году я познакомилась 
с русскоязычными граждана-
ми Германии, — рассказывает 
Рая. — Когда мы жили еще 
в Донецке, они сами организо-
вывали гуманитарные сборы. 
Когда мы перебрались в Рос-
сию, они не перестали соби-
рать помощь. Сейчас они ча-
ще всего отправляют деньги, 
чтобы я самостоятельно заку-
пила все необходимое: про-
дукты, одежду, медикаменты, 
средства личной гигиены. 
В декабре волонтеры фонда 
«Все будет хорошо» отправят-
ся к детям Донецка и Луган-
ска, чтобы передать им ново-
годние подарки.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru 

Ужас украинского плена 
чувствуется до сих пор 

Волонтеры фонда 
помощи бежен-
цам «Все будет хо-
рошо» передали 
жителям новых 
территорий 
и участникам 
спецоперации 
очередной гума-
нитарный груз. 
«ВМ» выяснила 
подробности.

18 февраля. Жители Макеевки и других населенных пунктов Донецкой Народной Республики получили теплую одежду, которую 
собрали волонтеры фонда «Все будет хорошо». В тот день помощь оказали более 30 семьям 

cVoи люди 

Член Общества россий-
ско-вьетнамской дружбы 
Дык Хай Фам занимается 
предпринимательством. 
Помогать бойцам СВО он 
начал осенью 2022 года. 
Тогда он закупил предме-
ты первой необходимости 
и отвез все на передовую 
с представителями «На-
родного фронта» и благо-
творительных фондов. 
Позже для доставки гру-
зов приобрел свой транс-
порт. Вместе с Дык Хай 
Фамом в поездки регу-
лярно отправляется и ди-
ректор вьетнамского ре-
сторана Буй Май Линь.
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Фонд помощи беженцам 
«Все будет хорошо» регу-
лярно проводит конкурсы 
детского творчества, что-
бы помочь ребятам раз-
вить творческие способ-
ности, собирает школь-
ные принадлежности. 
Кроме того, сейчас фонд 
«Все будет хорошо» ведет 
сбор гуманитарной помо-
щи участникам спецопе-
рации — продуктов, 
одежды и техники, кото-
рая нужна бойцам на пе-
редовой.
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С
ложно найти другую та-
кую московскую орга-
низацию, которая за сто 
с небольшим лет побы-
вала и мастерской, 
и управлением, и коми-
тетом, пока в 1991 году 
не стала Москомархи-
тектурой. Контекст ее 

работы менялся: от проектирования столицы 
победившего на всей планете социализма до 
создания города-сада, от массовой бюджетной 
застройки окраин до уникальных урбанистиче-
ских решений. Одно оставалось неизменным — 
сочетание любви к искусству с инженерным 
мастерством. И на протяжении всей своей 
истории одна из старейших организаций, вхо-
дящих в Комплекс градостроительной полити-
ки и строительства столицы, всегда стремилась 
быть на шаг впереди своего времени. 

Такие разные планы

«За окном пылала адская каменная маска, вен-
чающая новое здание, строящееся на пустыре 
за Домом Драмлита», — пишет Михаил Булга-
ков в 13-й главе «Мастера и Маргариты» о гран-
диозных планах застройки Москвы 20–30-х го-
дов. Действие романа происходит во время го-
рячих дискуссий о принципах социалистиче-
ского расселения, типах жилища, путях 
развития столицы и о будущем советского на-
рода. Шла борьба между двумя масштабными 
планами перепланировки города. Поэтому де-
корации «Мастера и Маргариты» — бесконеч-
ная стройка в предчувствии небывалой новой 
столицы, приходящей на смену прошлой. 
Первый план — «Новая Москва» — принадле-
жал архитектору Алексею Щусеву, поклоннику 
неорусского стиля и сложных пространствен-
ных композиций. «Новая Москва», которой, 
скорее, подошло бы название «город-сад», во 
многом была утопическим проектом. Щусев хо-
тел освободить центр города от правительствен-
ных зданий, использовать только малоэтажную 
застройку и значительно расширить парки 
и бульвары. Но проектом никак не учитывался 
стремительный рост населения, для которого 
в «Новой Москве» просто не хватило бы места. 
Проект «Большая Москва» принадлежал инже-
неру Сергею Шестакову. Его план предполагал 
знакомую нам сегодня радиально-кольцевую 
структуру городского пространства. Размах 
мысли инженера поражает даже по сегодняш-
ним меркам: Шестаков предлагал увеличить 
площадь столицы до немыслимых по тем вре-
менам 180 тысяч гектаров (сегодня она состав-
ляет 250 тысяч гектаров). 
Хотя обоим планам не суждено было сбыться, 
появилось институциональное оформление 
всех будущих градостроительных дискуссий — 
в 1918 году создали Московскую архитектур-
ную мастерскую по перепланировке города. 
В 1932 году, когда от планов перешли к актив-
ному строительству, образовали знаменитый 
Архплан (Архитектурно-планировочный коми-
тет). А в 1935-м был утвержден первый Гене-
ральный план Москвы. Предполагалось, что он 
придаст старому купеческому городу новый, 
социалистический облик. Его итог — сталин-
ская Москва. 
— Поскольку Москва со временем должна была 
стать столицей социалистического мира, архи-
текторы предлагали смелые, а подчас и ради-
кальные решения. Например, обсуждался даже 
полный снос исторического центра и создание 
на его месте звездообразной планировки. Мно-
гие идеи так и остались на бумаге. Например, 
Дворец Советов, который должен был превзой-
ти по высоте Эмпайр-стейт-билдинг в Нью-
Йорке. Зато появились метрополитен и Канал 
имени Москвы, проведены большие мероприя-
тия по озеленению и обводнению столицы. 
Этими прекрасными решениями мы не только 
продолжаем пользоваться, но и прилагаем не-
мало усилий для их развития, — отмечает пред-
седатель Комитета по архитектуре и градостро-
ительству Москвы Юлиана Княжевская. 
Вопросы городской архитектуры на заре совет-
ской власти не ограничивались утилитарным 
планированием пространства. Они были пре-
жде всего политические, а значит, им придава-
лось огромное значение. От того, как выглядит 
лицо молодого Советского государства, зависе-
ло то, как его воспримут в мире. Советский про-
ект предлагал масштабную перестройку всего 
мира, и начал он ее во многом с перестройки 
Москвы. Архплан и его наследники играли 
в этом деле одну из главных ролей. 

Корона из сталинских высоток 

В годы Великой Отечественной войны главной 
задачей было восстановление разрушенных 
зданий и сооружений. В условиях военного вре-
мени перед тогдашней Москомархитектурой 
стояли сложные задачи: оперативно восстано-
вить поврежденные здания, а также построить 
новые объекты инфраструктуры для обеспече-
ния нужд фронта и тыла. Сотрудники Архитек-
турного комитета столицы успешно с этим 
справлялись, способствуя возрождению города 
после бомбардировок и создавая условия для 
жизни и работы москвичей. 
В 1944 году Архитектурно-планировочное 
управление (АПУ) реорганизовали в Управле-
ние по делам архитектуры Моссовета, началь-
ником которого и главным архитектором Мо-
сквы стал Дмитрий Чечулин. Он известен как 
идеолог монументальных архитектурных про-
изведений — знаменитых высоток, определив-
ших облик послевоенной столицы.
К 800-летию Москвы в 1947 году Совет мини-
стров СССР постановил построить восемь вы-
сотных зданий, окружающих в виде короны 
центр города и Дворец Советов с Кремлем. 
Сталин лично контролировал их строительство 
и вносил коррективы в проекты. Он уделял 

28 ноября Москомархитектура празднует свой день рождения. В этот день в 1991 году Правительством Москвы было подписано распоряжение о создании 
Комитета по архитектуре и градостроительству города. Москомархитектура — это мощный градостроительный механизм, где каждая деталь, каждое решение 

не только преображает облик столицы, но и улучшает условия жизни москвичей.

Председатель Москомархитектуры Юлиана Княжевская: Больше века меняем город

Новые времена — новые вызовы

1936 год. Площадь Маяковского (ныне Триумфальная) не раз меняла не только название, но и облик 1962 год. Площадь Маяковского уже заметно преобразилась

9 августа 2022 года. Председатель Москомархитектуры Юлиана Княжевская возле здания Центрального дома художника

Подготовила ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ 
v.chernyavskaya@vm.ru

большое внимание деталям: от выбора места 
застройки до оформления фасадов. После смер-
ти Сталина Чечулина обвиняли в излишней мо-
нументальности и дороговизне проектов. Тем 
не менее работы этого знакового для Москвы 
архитектора продолжают восхищать своей кра-
сотой и мастерством исполнения.

Не только хрущевки

В 50-е на смену монументальному сталинскому 
ампиру пришли хрущевки. Для претворения 
в жизнь этих планов формируется Архитектур-
но-планировочное управление Москвы. Глав-
ной его задачей стала массовая жилая застрой-
ка. Реконструировались целые кварталы, на 
месте бараков возводились хрущевки. В эти го-
ды Москва получила новые театры, кинотеа-
тры, спортивные сооружения. Они остают-
ся  важными элементами городского ландшаф-
та до сих пор.
— Есть такое мнение, что будто бы все самые 
красивые здания Москвы советской эпохи поя-
вились в сталинские времена. С одной стороны, 
во многом и сегодня визитными карточками 
столицы являются грандиозное по мировым 
меркам метро и сталинские высотки. Однако 

в 50–60-е и позже также появлялись объекты, 
которые очень много дали городу и сформиро-
вали его современный облик. Я бы отметила 
Дворец пионеров и школьников на Ленинских 
горах, жилой дом на проспекте Мира и Крем-
левский Дворец съездов, — комментирует 
Юлиана Княжевская.

С космической скоростью

Тема космоса в 60-е годы выходит на первый 
план. Столица в духе времени продолжала за-
страиваться космическими темпами. Чтобы 
обеспечить такие скорости, в 1961 году созда-
ется Главное архитектурно-планировочное 
управление Москвы. Оно было усилено Инсти-
тутом Генерального плана Москвы, Мосгоргео-
трестом, Музеем русской архитектуры имени 
А. В. Щусева, а также Управлением по проекти-
рованию Всемирной выставки 1967 года и дру-
гими организациями. При главном архитекто-
ре города собирается Градостроительный совет 
для обсуждения важных проблем и проектов. 
Итогом работы этой большой организации ста-
новится амбициозный Генплан города, кото-
рый утвердят в 1971 году. Генплан-1971 предпо-
лагал радикальное улучшение транспортной 
инфраструктуры. Он настолько опередил свое 
время, что заложенные в нем хордовые маги-
страли столица возводит лишь сейчас. Тогда 
предлагалось проложить городские скорост-
ные дороги, пересекающиеся под прямым 
углом: Ховрино — Борисово, Теплый Стан — 
Владыкино, Очаково — Мытищи и Татарово 
(Крылатское) — Бирюлево.

Главное архитектурно-планировочное управ-
ление Москвы руководило ключевыми строй-
ками 70–80-х, такими как массовая застройка 
прилегающих к столице деревень современны-
ми спальными районами. Так появились райо-
ны Вешняки-Владыкино, Матвеевское, Бибире-
во, Свиблово, Орехово-Борисово, Тропарево, 
проспекты Калининский и Вернадского. Кроме 
того, был построен МКАД, здания Правитель-
ства России, СЭВ, Театра на Таганке, гостиницы 
«Белград», прошла реконструкция Павелецкого 
вокзала, появились олимпийские спортивные 
сооружения.
Одним из самых известных проектов управ-
ления, связанных с Олимпиадой-80, стала ре-
конструкция Большой спортивной арены 
«Лужники».
— Центральный стадион имени В. И. Ленина, 
как тогда назывался стадион «Лужники», был 
построен в рекордные сроки — всего за год 
и три месяца. Это стало настоящим вызовом 
для советских инженеров и рабочих, которые 
трудились на стройке круглосуточно. Во время 
строительства стадиона произошел курьезный 
случай, связанный с установкой осветительных 
мачт. Одна из них никак не хотела вставать на 
свое место — она падала несколько раз. Тогда 
главный инженер решил использовать старый 
метод: он приказал закопать мачту в землю. Так 
и сделали, и мачта наконец встала на место, — 
рассказывает Юлиана Княжевская.

От перестройки до Москвы-Сити 

В период перестройки Управление преобразо-
вано в Главное управление архитектуры и гра-
достроительства. Новые времена — новые вы-
зовы. В условиях экономических реформ и пе-
рехода к рыночной экономике организация 
должна была быстро адаптироваться к реали-
ям. Она начала разрабатывать проекты, кото-
рые учитывали потребности рынка и интересы 
инвесторов. Столица снова радикально меняла 
облик. 
Главным символом перехода к новому време-
ни стало строительство Москвы-Сити. Идея 
возведения делового центра возникла еще 
в конце 1980-х годов. Тогда решили создать но-
вый район по современным требованиям и по-
требностям общества. Проект предусматривал 
строительство нескольких высотных зданий 
в стиле хай-тек, соединенных переходами и га-
лереями. 
Перестроечная турбулентность и «лихие» 90-е 
помешали утвердить новый Генплан города, ко-
торый разрабатывал Глеб Макаревич. Однако 
город быстро менялся. Районы массового жи-
лья 1950–1960-х были реконструированы, 
промзоны обрели новый облик, завершалось 
строительство Третьего транспортного кольца. 
Для эффективной работы в условиях перехода 
к рыночным отношениям в проектно-строи-
тельном комплексе столицы создается новая 
управленческая структура — Комитет по архи-
тектуре и градостроительству Москвы (Мос-
комархитектура). Официальной датой основа-
ния организации стало 28 ноября 1991 года. 
С 1997 года у Москомархитектуры появилось 
еще одно важное направление — разработка 
законов и нормативно-правовых актов столи-
цы в области градостроительства.
— В 90-е у Москомархитектуры было две глав-
ные задачи: попытка сохранить исторические 
объекты в условиях масштабной трансформа-
ции города и развитие транспортной инфра-
структуры. И все это в условиях очень жестких 
бюджетных ограничений. Из интересных объ-
ектов тех лет я бы отметила построенный под 
Манежной площадью торговый центр «Охот-
ный Ряд». Это был очень характерный проект 
для того времени. Как и «евроремонты», кото-
рые тогда вошли в моду, этот торговый центр 
был символом мечты о новой жизни, — вспо-
минает Юлиана Княжевская. 

Визитные карточки десятилетия 

Сегодня Москомархитектура продолжает свою 
работу по развитию столицы. Она разрабатыва-
ет и утверждает ключевые городские проек-
ты — начиная от транспортной и социальной 
инфраструктуры до объектов промышленного 
назначения. Коллектив Комитета участвует 
в концепции создания крупных и общественно 
значимых программ, в том числе Реновации 
жилищного фонда и комплексного развития 
территорий. 
Визитные карточки деятельности Москомархи-
тектуры в последнее десятилетие — запуск 
Большой кольцевой линии метро и городских 
центральных диаметров, а также перерожде-
ние Большой спортивной арены олимпийского 
комплекса «Лужники», открытие футбольных 
стадионов «Спартак», ЦСКА и «Динамо», Двор-
ца гимнастики Ирины Винер-Усмановой. 
И, безусловно, создание уникального с точки 
зрения архитектурного и ландшафтного замыс-
ла парка — «Зарядье».
— Москомархитектура больше века меняет 
город, отвечая как за монументальные архи-
тектурные доминанты, так и за милые сердцу 
парки и уютные дворы. Во все времена Москва 
предъявляла градостроителям высокие требо-
вания. Одно оставалось неизменным — наша 
любовь к столице. Москомархитектура — это 
мощный градостроительный механизм, где 
каждая деталь, каждое решение меняет не 
только облик города, но и условия жизни мил-
лионов людей. Ведя диалог с его прошлым, 
мы формируем будущее — и в этом процессе 
Комитет становится сердцем, которое соеди-
нило архитектурные мечты с реальностью 
повседневной жизни, — резюмирует Юлиана 
Княжевская. 

Архитекторы 
в разные годы 
предлагали смелые 
решения, стремясь 
всегда быть на шаг 
впереди своей эпохи
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Служба новостей представляет Вечерняя Москва 28 ноября 2024 года № 226 (29890) vm.ru6

Каждый вторник и четверг служба новостей предлагает 
читателям «ВМ» самые главные городские новости, 
самые необычные истории, самые любопытные открытия, 
самые удачные проекты и ключевые тренды недели. 
Мы продолжаем регулярную рубрику. Наши журналисты 
всегда в курсе самых значимых событий города.

Свое название «Мотолегенды» 
выставка оправдывает полно-
стью. Есть здесь фотографии 
и давно признанной классики, 
и современных супербайков, 
от мотоциклов почетного 
эскорта советского периода 
М-72 до новейших AURUS. 
— Мы можем проследить всю 
эволюцию мотоциклетного 
строения, линейка представ-
ленных моделей охватывает 
временной период более ве-

ка, — рассказывает представи-
тель Музея Гаража особого на-
значения ФСО России Юлия 
Куклина. — В общей сложно-
сти в нашем музее собрано бо-
лее 40 единиц мототехники 
с начала ХХ века, когда ее на-
чали выпускать в России, и до 
суперсовременных отече-
ственных электромотоциклов. 
Есть здесь экспонаты частных 
коллекционеров, редкие эк-
земпляры, приехавшие к нам 
из Музея автотехники в Верх-
ней Пышме. Там, кстати, очень 
богатая экспозиция. Конечно, 
не обошлись без нашей совет-
ской классики, мотоциклов 
производства «Ижмаш», пер-
вые образцы которых были из-
готовлены еще в 1929 году. Ду-
маю, многие семьи хотели бы 
увидеть модели тех самых Иж. 
Они были очень распростра-
нены в свое время. 
Выпуск самого возрастного 
мотоцикла, представленно-
го в коллекции, датируется 
1907 годом, то есть собран он 
был еще в Российской импе-
рии. Как показывает история, 
нередко мотоциклетные про-
изводители переквалифици-
ровались на выпуск автомо-
билей или уходили в военную 
промышленность. Мотоци-
клетный транспорт развивал-
ся достаточно быстро. Меня-
лись двигатели, формы, появ-
лялись боковые коляски.
— Благодаря этой фотовы-
ставке гораздо больше людей 
смогут увидеть, что мы пред-
ставляем именно в музее, — 
продолжает Юлия Куклина. — 
Ведь не у всех гостей нашего 
города есть время и возмож-
ность приехать к нам. А кто-
то, увидев фотографии, заин-
тересуется и решит познако-
миться с экспонатами сам. 
Мотоциклы, которые вошли 
в нашу жизнь в конце поза-
прошлого века, с каждым 
днем становятся все более 
приятным транспортом, кото-

рым пользуются вот уже более 
60 тысяч москвичей. 
Кстати, на выставочной экс-
позиции в музее, помимо про-
чего, представлены и мопеды 
советского периода. 
Сегодня мотоциклы сильно 
эволюционировали благодаря 
внедрению в широ-
кую практику вы-
соких технологий, 
таких как впрыск 
топлива, жидкост-
ное охлаждение, 
электрохимиче-
ское покрытие зер-
кала цилиндра, 
электронные блоки управле-
ния, рамы из алюминиевого 
сплава, литые и штампован-
ные колеса, регулируемые 
подвески. Все это стало тем 
самым техническим карка-
сом, на котором базируется 
конструкция современно-
го мотобайка. К примеру, 

электродвигатель мотоцикла 
AURUS за четыре секунды раз-
гоняет его до 100 километров. 
Максимальная скорость мото-
цикла составляет 240 киломе-
тров в час. Двигатель работает 
при низких температурах, от 
–25 до –40 градусов. Помимо 

прочего, байк мо-
жет передвигаться 
по скользкой по-
верхности. 
Больше специали-
зированных мото-
музеев в Москве 
нет, говорит Юлия 
Куклина. Планиру-

ется, что в ближайшее время 
экспозиция пополнится новы-
ми экспонатами. К примеру, 
скоро здесь появятся настоя-
щий мотозаправщик.
— На выставке представлены 
фотографии уникальных экс-
понатов мототехники, кото-
рые были изготовлены в раз-

ное время на лучших мировых 
заводах, — говорит первый 
заместитель начальника 
службы маркетинга Москов-
ского метрополитена Дарья 
Подгорных. — С музеем мы 
сотрудничаем не в первый раз 
и уже открывали совместные 
выставки, выпускали темати-
ческие карты «Тройка». Мо-
сковский метрополитен — это 
не просто транспортный объ-
ект, в том числе мы проводим 
культурные мероприятия, 
включая различные выстав-
ки, чтобы сделать поездки на-
ших пассажиров более ком-
фортными и приятными. 
Напомним, что вживую уви-
деть постоянную экспозицию 
мотолегенд можно в Музее 
Гаража особого назначения 
ФСО России в 54-м павильоне 
ВДНХ. 
ОЛЬГА ЛЕТУВЕТ
o.letuvet@vmdaily.ru

Выставка мотолегенд

27 ноября. Представитель Музея Гаража особого назначения ФСО России Юлия Куклина (слева) 
и первый заместитель начальника службы маркетинга Московского метрополитена Дарья 
Подгорных на открытии фотовыставки. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Вчера в метро 
в переходе между 
станциями «Проспект 
Вернадского» БКЛ 
и Сокольнической 
линии открылась 
фотовыставка, 
посвященная новой 
экспозиции Музея 
Гаража особого 
назначения ФСО 
России. 

Март 2023 года. Участники разработки марсолета младший научный сотрудник МАИ Елена 
Карпович и кандидат технических наук Джахид Гуереш представляют один из первых образцов

Ученые разрабатывают первый 
марсианский беспилотник

Исследования Красной плане-
ты ведутся не одну сотню лет. 
Первые телескопические на-
блюдения Марса были прове-
дены Галилео Галилеем еще 
в 1610 году. В XVII веке астро-
номы обнаружили на планете 
различные области поверхно-
сти, отличающие-
ся от других своей 
яркостью, и со вре-
менем ученые ста-
ли разрабатывать 
все больше мето-
дов изучения Мар-
са для получения 
более полного представления.
Сначала за красным гигантом 
наблюдали в телескопы, по-
том исследовали с пролетаю-
щих мимо автоматических 
космических аппаратов, за-
тем наступила эра марсохо-
дов. Теперь на очереди стоят 
марсианские беспилотные 
самолеты, которые позволят 
в разы увеличить охват иссле-
дований и полезную нагрузку 

на борту. Такой проект разра-
батывают ученые Московско-
го авиационного института.
— Нас вдохновил первый за-
пуск беспилотного вертолета 
Ingenuity, созданный инжене-
рами НАСА, он был отправлен 
на Марс в апреле 2021 года, — 
рассказывает старший препо-
даватель МАИ, кандидат тех-
нических наук Елена Карпо-
вич. — Мы подали заявку 
в Российский научный фонд 
и через полгода узнали о том, 
что наш проект поддержали.  
Для решения поставленных за-
дач команда ученых разраба-
тывает программу, которая со-
стоит из нескольких модулей. 
Она позволит проводить рас-

четы для организа-
ции различных кос-
мических миссий. 
— В прошлом ме-
сяце мы смогли 
представить макет 
нашего марсолета, 
который был напе-

чатан на 3D-принтере, — объ-
ясняет Елена Карпович. — Эта 
модель значительно отлича-
ется от итогового варианта. 
Окончательная версия марсо-
лета будет зависеть от резуль-
татов испытаний первой 
уменьшенной модели. 
На данный момент ученые 
рассчитывают несколько ва-
риантов формы марсолета. 
В том числе рассматривается 

версия с коробчатой схе-
мой — ракетным двигателем 
и электрической силовой 
установкой. 
— По возможности будем оп-
тимизировать профили поле-
та аппарата и выполнение им 
поставленных задач, а также 
наши подходы к проектирова-
нию подобного рода беспи-
лотников, — отмечает Елена 
Карпович.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Ученые Московского 
авиационного 
института (МАИ) 
разработали 
специальный 
летательный аппарат 
для изучения  
поверхности Марса. 

Около года назад Диана нео-
жиданно заявила родителям, 
что хочет стать моделью. А все 
потому, что ее мама Ирина Ко-
мендантова работает руково-
дителем по маркетингу в круп-
ной пищевой компании. Поэ-
тому дома часто обсуждаются 
идеи о создании рекламных 
кампаний. Также семья перио-
дические просматривает ро-
лики, которые снимает на ра-
боте Ирина. Она вспоминает, 
что после одного из таких раз-
говоров Диана внезапно зая-
вила: «Мам, а я тоже хочу сни-
маться в рекламе». 
— Я честно объяснила ей, что 
это не так просто, ведь прежде 
всего нужно долго 
учиться, — продол-
жает Ирина. — Но 
по ребенку было 
видно, как сильно 
она этого хочет.
В итоге родители 
решили не откла-
дывать дело в долгий ящик 
и нашли подходящее модель-
ное агентство, рассказывает ее 
мама. Там Диане сделали про-
фессиональное портфолио, 
с чего и началась ее модель-
ная карьера. Уже в декабре 
2023 года юная принцесса вы-
играла Гран-при на всероссий-
ском конкурсе красоты и та-
ланта Little Miss World Russia, 
который проходил в Москве. 
После этого девочка получила 
право представить страну на 
международном уровне.
Для участия в конкурсе красо-
ты «Маленькая принцесса ми-
ра» Диане нужно было запи-
сать видеовизитку с расска-

зом о себе и своей стране. 
В ней наша красавица подели-
лась своими увлечениями. 
В ролике она подчеркнула, что 
ее вдохновляет красота рус-
ской природы. Также предста-
вила собственное экодвиже-
ние. Она вместе с друзьями 
ходит на субботники и расска-

зывает ребятам, 
как правильно со-
ртировать мусор.
— Мы решили 
с юмором расска-
зать про стереоти-
пы о России. О том, 
как мы все едим 

икру, ходим в кокошниках, — 
делится мама девочки.
Для ролика даже нашли «косо-
лапого» Степана. Бурый мед-
ведь оказался опытным акте-
ром. По сценарию Диана 
должна была поить его чаем 
из кружки с хохломской ро-
списью. 
Кроме того, каждая конкур-
сантка должна представить 
свой национальный костюм. 
Сарафан и душегрейка Дианы 
были сшиты из 15 павловопо-
садских платков. Кокошник 
декорировали бисером вруч-
ную. Образ русской девицы 
дополнили красные сапожки. 
Также каждая участница мог-

ла выбирать талант, с кото-
рым нужно выступить на сце-
не. Диана подготовила танец 
в стиле современного балета 
по мотивам «Венецианского 
карнавала», делится Ирина.
В свободное время Диана лю-
бит писать стихотворения. 
А еще играет в театре на ан-
глийском языке.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Главный специалист Управле-
ния Департамента ГОЧСиПБ 
по ЦАО Степан Степанов от-
метил, что накануне зимы они 
постоянно проводят такие за-
нятия, ведь в центре немало 
парков с водоемами, где лю-
бят гулять москвичи.
— Отмечу, что общественные 
советники — связующее зве-
но между управой и жильца-
ми каждого дома. Поэтому мы 
решили в первую очередь 
встретиться с ними и напом-
нить о правилах поведения 
у прудов, чтобы они донесли 
все до своих соседей, — объ-
ясняет Степанов.
Сотрудник Аварийно-спаса-
тельного отряда № 1 Алексей 
Маховский показывает участ-
никам встречи, как правиль-
но пользоваться спасатель-
ным концом Александрова. 
Так называется тонкий кора-
бельный трос длиной около 
30 метров. У него есть петля 
диаметром 40 сантиметров 
и два поплавка оранжевого 
цвета. К тонущему бросают 
конец с петлей, чтобы постра-
давший мог накинуть его на 
себя, а человек с берега или 
с корабля мог вытянуть за 
трос. Также может пригодить-
ся и обычный спасательный 
круг. Маховский подчеркива-
ет, что во многих парках у пру-
дов есть приспособления для 
спасения упавших в воду.
— Нужно кинуть спасатель-
ный круг как можно ближе 

к пострадавшему, чтобы он мог 
схватиться за него рукой, — 
рассказывает Алексей Махов-
ский и демонстрирует всем, 
как это делать правильно.
В это время в пруд заходит 
спасатель Денис 
Ильин, одетый 
в гидрокостюм. 
Маховский раска-
чивает и кидает 
ему круг. Круг па-
дает рядом с Дени-
сом, тот хватается, 
Алексей тянет за веревку 
и вытаскивает на берег това-
рища. Теперь то же самое он 
предлагает сделать обще-
ственным советникам. Пер-
вым вызывается Арсен Мело-
ян из Басманного района. Он 
раскачивает круг и кидает 
в воду. Круг приземляется ря-

дом с Ильиным. Кто-то из тол-
пы шутит: «Вы, наверное, тре-
нировались!» 
— Пробовал когда-то, но дав-
но не практиковался, — улы-
бается Арсен.

Маховский подт-
верждает, что из-за 
того, что круг объ-
емный, его тяже-
лее кидать, проще 
справиться именно 
с концом Алексан-
дрова. С его помо-

щью пробует спасти человека 
советник из Тверского района 
Вера Алехина. С первого раза 
не получается — не докинула 
до тонущего. Женщина пробу-
ет еще. Получилось!
Спасатели также рассказыва-
ют, как не допустить несчаст-
ных случаев. 

— Если вы видите, что у бере-
га есть камыши, не выходите 
на лед. Это значит, что он еще 
тонкий. Твердым он стано-
вится только после продолжи-
тельных морозов, — объясня-
ет Маховский. — Лед стано-
вится безопасным, когда его 
толщина достигает десяти 
сантиметров. Еще всегда нуж-
но обращать внимание на та-
блички, которые информиру-
ют, можно ли выходить на лед.
Несмотря на запреты, есть 
любопытные, кто проверяет 
лед на прочность, говорит Ма-
ховский. Бывает, что на за-
мерзший пруд случайно выбе-
гают собаки, а хозяева мчатся 
вслед за ними и проваливают-
ся под лед. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Маленькая мисс мира 
напоила медведя чаем

Активисты районов научились спасать утопающих 
и теперь готовы каждому прийти на помощь 

Четвероклассница 
Диана Комендантова 
победила 
в международном 
конкурсе красоты 
и таланта среди 
девочек «Маленькая 
принцесса мира». 
«ВМ» узнала, как 
она стала моделью.

Вчера на пруду 
в Екатерининском 
парке сотрудники 
Департамента 
ГОЧСиПБ провели 
для общественных 
советников управ 
занятия. Спасатели 
рассказали 
о безопасном зимнем 
отдыхе на водных 
объектах. «ВМ» 
узнала подробности.

27 ноября. Сотрудник Аварийно-спасательного отряда № 1 Алексей Маховский (справа) обучает общественного советника Тверского 
района Веру Алехину правильно кидать тонущему спасательный трос — конец Александрова. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

22 октября. Диана Комендантова после победы в конкурсе 
«Маленькая принцесса мира»

■ Советский космиче-
ский аппарат «Марс-1» — 
первая в истории ракета, 
выведенная на траекто-
рию полета к Красной 
планете. Это произошло 
1 ноября 1962 года. Ап-
парат позволил получить 
новые данные о физиче-
ских свойствах космиче-
ского пространства меж-
ду орбитами Земли 
и Марса.
■ Большой вклад в изу-
чение Красной планеты 
также вложил американ-
ский космический спут-
ник «Маринер-4». За вре-
мя полета он сделал 
21 фотографию Марса. 

ФАКТЫ

В следующем году мото-
циклу исполняется 
140 лет. Если изначально 
его рассматривали в ка-
честве дорогой игрушки, 
то сегодня он получает 
все большее признание 
как легкое транспортное 
средство. Более прак-
тичным он стал с появле-
нием боковых прицепов. 
Еще до середины 1960-х 
годов мотоциклы дели-
лись всего на две груп-
пы — дорожные и спор-
тивные. В следующие 
20 лет появились новые 
подвиды: круизеры, ту-
реры, эндуро, спорт-
байки. 

ИСТОРИЯ

Международный конкурс 
красоты и таланта среди 
девочек «Маленькая 
принцесса мира» прово-
дится в разных странах 
уже 23 года. Проект по по-
иску новых талантов спо-
собствует культурному 
воспитанию детей. 
В 2007 году России уже 
довелось победить в этом 
конкурсе — принцессой 
мира стала ростовчанка, 
восьмилетняя Ксения По-
лозова. А в 2013 году этот 
титул получила шестилет-
няя жительница Белгоро-
да Настя Лаврова.

СПРАВКА

Спасатели напоминают, 
что прочность льда мож-
но определить визуаль-
но: лед голубого цвета — 
прочный, а прочность бе-
лого — в два раза мень-
ше. Лед, имеющий 
оттенки серого, матово-
белого или желтого цве-
та — наиболее ненадеж-
ный. Такой лед обруши-
вается без предупрежда-
ющего потрескивания. 
Также нельзя выходить 
на лед в темное время су-
ток и при плохой види-
мости: в туман, снегопад, 
дождь. 

Я отведу тебя 
в музей

Дело техники

Знай наших

Дневной дозор
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Под новые реалии 
необходим и новый закон

Службы охраны — 
долгое эхо эпохи 90-х Справиться могут разве

что с хулиганами
Защищать должны 
профессионалы

Лучше расширить полномочия полицейских

Закон «О частной детективной и ох-
ранной деятельности в Российской 
Федерации» был принят в 1992 году. 
А Закон «Об оружии» — в 1996-м. 
Иными словами, очень давно. С тех 
пор реалии сильно изменились. Воз-
никла и не уходит, например, пробле-
ма терроризма. Вспомним ситуацию 
в «Крокусе». Да, охранники там были, 
но невооруженные. Ре-
зультат известен: оказы-
вать сопротивление терро-
ристам было попросту не-
кому, в результате погибли 
и ранены сотни людей. Ес-
ли бы это мероприятие со-
провождали сотрудники 
вневедомственной охраны 
или вооруженные сотруд-
ники частных охранных 
организаций, террористы, 
очевидно, не могли бы за-
просто ходить по «Кроку-
су» и стрелять по людям, 
как по живым мишеням. 
По всей видимости, нужны поправки 
в законодательство, которые, напри-
мер, обяжут организаторов культур-
но-массовых мероприятий привле-
кать вооруженную охрану. Возможно, 
необходимо и менять правила исполь-
зования оружия. Чтобы не получи-
лось, что да, вроде пистолет есть, но 
его применение обусловлено таким 
количеством правил и ограничений, 
что проще не стрелять. Сотрудники 
полиции, кстати, в этом убедились. 
Еще один момент. Сегодня, согласно 
законодательству, частные охранные 
организации, которые охраняют объ-

екты повышенной антитеррористи-
ческой защищенности, должны иметь 
лицензию, а с ним и право на огне-
стрельное оружие. При этом обязан-
ности с этим оружием нести охрану 
у частных охранных организаций нет. 
Получается ситуация: в оружейке ору-
жие быть должно, а у сотрудника, сто-
ящего, скажем на входе в торговый 

центр, его может и не быть. 
В «Крокусе», кстати, было 
ровно такая же ситуация. 
Да, охранявшая комплекс 
частная охранная органи-
зация имела огнестрель-
ное оружие, но ни одного 
сотрудника с оружием на 
месте совершения теракта 
не было. 
Еще один важный момент: 
в новом законе необходи-
мо очень четко прописать, 
при каких условиях оружие 
можно использовать. 
Должна быть четкая ин-

струкция, чтобы сотрудники ее выучи-
ли и использовали оружие согласно 
букве закона. В общем, давайте до-
ждемся появления нового закона и бу-
дем в соответствии с ним действовать. 
Надеюсь, что к работе с законопроек-
том подключат не только депутатов, 
но и сотрудников частных охранных 
организаций, которые знают условия, 
в которых работают их подчиненные, 
и понимают все нюансы. Деятель-
ность охранных организаций — сфера 
очень специфическая, не каждый че-
ловек со стороны может в ней быстро 
разобраться. 

В СССР право на насилие было только 
у государства. В 1990-х, когда государ-
ство со своими функциями справлять-
ся перестало, это право взяли на себя 
криминал и частные охранные струк-
туры, которые ему противостояли. 
Позднее часть подобных структур ста-
ла легальной вывеской криминала. 
Сейчас большинство охранников — 
это и не бандиты, и не бывшие сотруд-
ники МВД, а просто «люди 
с улицы» без каких бы то ни 
было навыков обеспече-
ния безопасности. Давать 
им в руки оружие, на мой 
взгляд, можно лишь после 
долгой подготовки. Пре-
жде всего — подготовки 
самого общества. В Соеди-
ненных Штатах, напри-
мер, целые поколения вы-
росли «с оружием» — оно 
свободно ходит, его можно 
купить и продать, во мно-
гих штатах разрешено его 
открытое ношение. В Рос-
сии такой традиции нет. И соответ-
ственно, у общества нет понимания, 
что вот этот дедушка-охранник, кото-
рого мы воспринимаем как столб, 
вдруг возьмет пистолет и, если нужно, 
выстрелит. А общество, повторю, 
к этому не готово. Ему еще только 
предстоит понять, что правила игры 
меняются. И что дедушке-вахтеру уже 
нельзя грубить, он теперь при ору-

жии. Второй важный момент: если 
охранников вооружать, то нужно из-
менить сам порядок их набора. Сей-
час в ЧОП может попасть фактически 
кто угодно. Что логично: какая разни-
ца, кто на входе у турникета сидит. Ес-
ли же людям доверяют оружие, то их 
отбор не должен быть формальным. 
А справки — в том числе из нарколо-
гического и психоневрологического 

диспансеров — «нарисо-
ванными». Третий мо-
мент: очевидно, что нужно 
организовать обучение со-
трудников пользоваться 
оружием. Если этим реаль-
но заниматься, то, очевид-
но, стоимость услуг охран-
ных предприятий суще-
ственно вырастет. Тогда, 
возможно, встанет вопрос 
уже о том, чтобы охрану 
как-то модер низировать: 
видеокамеры, электрон-
ные замки, работающие по 
отпечатку пальца, и так да-

лее. В этом случае часть охранных 
предприятий просто закроется и, бу-
дем надеяться, их сотруд ники пере-
станут «охранять воздух» и займутся 
производством или оказанием более 
востребованных услуг. Резюмируя, 
скажу: идея вооружить охранников — 
неплохая. Но реализовывать ее нужно 
поэтапно и продуманно, чтобы не по-
лучилось хуже, чем есть.

Охранники с оружием... Забавно! Вы 
людей этих видели? Сейчас охрана 
везде: в офисах, школах, поликлини-
ках, даже в детсадах. По сути, это вах-
теры. Люди из регионов, кто либо ра-
ботать не умеет, либо устал, либо не 
хочет. Проще в Москве на стуле сидеть 
и в телефон смотреть. Уровень их «ох-
ранной компетенции» ниже, чем у ме-
ня. Нет, я не говорю, что они плохие 
люди. Ничуть. Просто специалисты — 
никакие. Вот что охранник 
делает в школе? А кто его 
знает. Я не помню ни еди-
ного случая, чтобы такой 
«страж рамки» предотвра-
тил хоть один «колум-
байн» — расстрел одно-
классников и педагогов. Вы 
скажете — это потому, что 
у него оружия нет. Да ну! 
Если дать ему оружие да 
разрешить стрелять, тру-
пов наверняка станет боль-
ше. Потому что в условиях 
толпы — а в школе, торго-
вом центре, магазине тол-
па примерно всегда — применять ору-
жие может только реальный спецна-
зовец, владеющий пистолетом, как 
цирковой жонглер мячиками. А кто 
его, охранника, будет этому учить? 
А сколько ему дать отстрелять бое-
припасов? И как его научить стрелять 
в условиях движущейся мишени, то 
бишь по террористу или хулигану с ло-
мом? Вы читали «Момент истины»? 
Или, может быть, фильм смотрели? 
Там есть такой парень Таманцев, опер 
Смерша, волкодав, умеющий «качать 
маятник», то есть передвигаться в ус-
ловиях боя так, чтобы в него самого не 
попали, и при этом еще и стрелять. Так 
вот, даже во время войны, когда ору-
жие было у миллионов, такими навы-
ками во всем СССР владели в лучшем 
случае сотни. А владели хорошо — еди-
ницы. Поэтому ни один нормальный 
охранник, даже если ему дать писто-

лет, стрелять из него в публичном ме-
сте не станет. Ну разве что вверх, для 
острастки. Иначе сам кого-нибудь 
пристрелишь — напрямую или рико-
шетом. Если условный террорист ре-
шит напасть на условный «Крокус», он 
просто первым делом срежет очере-
дью всех охранников, чтоб не мешали. 
Вряд ли они успеют среагировать. Со-
риентироваться, что происходит, рас-
стегнуть кобуру, вытащить пистолет, 

снять с предохранителя, 
дослать патрон в ствол, на-
вести, выстрелить. Пред-
ставьте, сколько это зай-
мет. Если учесть, что при-
хода террористов здесь 
и сейчас вряд ли кто-то 
ждет. Вооруженный охран-
ник гипотетически может 
защитить от перепившего 
хулигана, который с ножом 
на людей бросается. От тер-
рористов он не защитит 
точно. На их стороне всегда 
фактор внезапности, и он 
в данном случае решаю-

щий. От террористов должна защи-
щать ФСБ, а не ЧОП. А вместо вахте-
ров-охранников должна быть техника. 

Инициативу предоставлять право со-
трудникам частных охранных пред-
приятий (ЧОП) обязательно иметь 
оружие при охране объектов с мас-
совым пребыванием людей считаю 
положительной. Насколько я пони-
маю, это относится к боль-
ницам, школам и другим 
заведениям. Вспомним 
случаи, когда школьники 
проносили в учебное за-
ведение оружие, а охран-
ник на самом деле ничего 
не мог противопоставить, 
кроме как нажать на кноп-
ку тревожной сигнализа-
ции. Впрочем, это может 
сделать любой сотрудник 
организации. А зачем тог-
да нужны представители 
ЧОП? 
На данный момент факти-
чески получается, что этот человек 
в форме выполняет функции пугала, 
но быть помехой правонарушителю 
уже не сможет. У ветеранов МВД, в том 
числе и у меня, специфическое отно-
шение к ЧОП. На самом деле они вы-
полняют функции, которые ранее от-
носились к должности «сторож», то 
есть вроде бы есть человек на объекте, 
но в то же время при серьезной опас-
ности он ничего не сможет сделать. 
Фактически до сих пор самым эффек-
тивным способом охраны любых объ-
ектов считается привлечение отдела 
вневедомственной охраны Росгвар-
дии (ранее эти подразделения входи-
ли в состав МВД). Это я могу говорить 
с полной уверенностью как бывший 
начальник Управления вневедом-
ственной охраны (УВО). Сотрудники 
УВО — это люди, которых отбирают на 
службу сразу по нескольким критери-
ям: они не должны быть судимыми, 
должны иметь хорошее здоровье, от-

служить в армии, пройти сборы перво-
начальной подготовки и регулярно 
заниматься как в спортзале, так и в ти-
ре. То есть это люди, которые умело 
владеют оружием. И не зря у предста-
вителей правоохранительных орга-

нов есть право уходить на 
пенсию после 20 лет служ-
бы, так как на их плечи ло-
жится большая нагрузка. 
А кого берут в ЧОП? Чаще 
всего людей пенсионного 
возраста.
Да и ЧОПы в свое время 
создавались для того, что-
бы сэкономить на охране 
объектов. Сейчас, если 
и сотрудникам ЧОП предо-
ставить право дежурить 
с оружием при охране объ-
ектов с массовым пребыва-
нием людей, то я уверен, 

что у чоповцев нет и в ближайшее вре-
мя не будет хороших навыков обраще-
ния с оружием. Считаю, что охрану 
объектов лучше отдавать профессио-
налам. Когда я захожу на какой-ни-
будь объект и вижу сотрудника отдела 
вневедомственной охраны, то это 
у меня вызывает доверие.

Члены нашего профсоюза ра-
ботают во ФГУП «Охрана». 
Государственное, между про-
чим, предприятие. И парни 
рассказывают: у них есть 
сотрудники в возрасте 
60–70 лет, которые наган да-
же в руки взять боятся — вдруг 
выстрелит! А что уж про 
ЧОПы говорить? Там люди во-
обще неподготовленные, за-
чем им оружие. Сейчас реаль-
но необходим совсем другой 
закон — обязывающий со-
трудников полиции всегда 
носить с собой табельное ору-
жие. Есть у тебя удостоверение, в нем на-
писано «с правом ношения оружия», ну 
вот и носи. В «Крокусе», кстати, были со-
трудники полиции в штатском, но без 
оружия. Потому что им запрещает брать 
его с собой начальство. Между тем в За-

коне «О полиции» ясно напи-
сано, что сотрудник полиции 
должен защищать правопоря-
док в любое время в любом 
месте — хоть в отпуске, хоть 
в выходной, хоть после рабо-
ты. И для защиты правопо-
рядка иногда необходимо 
 оружие. А его буквально заби-
рают и кладут в сейф. Началь-
ство перестраховывается — 
вдруг потеряет сотрудник, 
потом всем спрос держать. 
И сотрудники к такому же 
привыкли — ходят без ору-
жия. А надо, повторю, обязать 

ходить только с ним. Если сотрудник по-
лиции в гражданском, но с оружием, то 
в баню пьянствовать уже не пойдет. Ору-
жие дисциплинирует. Потеряешь — ся-
дешь в тюрьму. Оружие у сотрудников 
и преступность снизит. Если хулиганы 

будут знать, что среди публики может 
оказаться сотрудник полиции с пистоле-
том и он в любой момент может выстре-
лить, они потише станут. Один такой слу-
чай произойдет, второй, третий, и всякое 
хулиганье задумается: на пулю по дуро-
сти никому неохота наскочить. Еще один 
важный момент: сотрудники полиции 
регулярно проходят ВВК — военно-вра-
чебную комиссию. То есть они здоровы. 
Плюс им организуют стрельбы в тире. 
А может ли частное охранное предпри-
ятие обеспечить тому, кто нанимает, 
здоровых сотрудников и при этом реаль-
но умеющих стрелять? Я в этом сильно 
сомневаюсь. ЧОП — это охранники не-
высокой квалификации. Часто пожилые 
люди. Не надо валить на них груз, кото-
рый они не вынесут. У нас есть полиция, 
а у полиции — оружие. Давайте только 
разрешим ей оружие носить и, когда не-
обходимо, эффективно пользоваться. 

Вооружен, но не очень опасен
Российские законодатели активно обсуждают поправки к законопроекту о частной охранной деятельности. В частности, 

они подразумевают использование оружия при охране мест массового пребывания, включая большинство торговых центров. 
Насколько это повысит нашу безопасность и какие принесет риски, «ВМ» спросила у экспертов в области охранной сферы.
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18 апреля. Тренировка сотрудников частного охранного предприятия во время занятий по стрелковой и тактической подготовке в тире. Если поправки в закон будут приняты, 
то большинство охранников должны будут носить оружие и уметь с ним обращаться

Антон
Те, кто берут в руки оружие с це-
лью защиты населения, должны 

быть хорошо подготовлены. Но одно 
дело стрелять по движущейся мишени 
в тире и другое дело — в чрезвычай-
ной ситуации. Я бы еще ввел курсы 
психологической подготовки.

Евгений Мирский
Мне кажется, мыслить надо шире 
и разрешить, например, коротко-

ствольное нарезное оружие населе-
нию. При условии скрытого ношения — 
чтобы других людей не пугать. У пре-
ступников и террористов оружие есть 
почти всегда, а у их потенциальных 
жертв — никогда. Вот вам и «Крокус». 

Комментарии

Андрей Евгеньевич
Я сомневаюсь, что частным ох-
ранникам начальство разрешит 

пользоваться оружием. А если он вы-
стрелит и в невиновного попадет? 
По-моему, сами охранные предприя-
тия от такой «привилегии» — ходить 
с оружием — всячески отбрыкиваются. 

Елена
Конечно, охранник должен иметь 
оружие. Иначе вообще непонят-

но, зачем он нужен. Стоит как столб, 
какой в этом смысл?

Виталий
Не представляю охранника, 
который защитит от террори-

ста. Такие герои встречаются крайне 
редко.

Оксана Сергеева
Мне кажется, что если всех ох-
ранников снабдить оружием, 

то просто станет больше оружия. Бан-
диты и хулиганы начнут у охранников 
оружие отбирать, нападая на них, и са-
ми вооружаться. Охранник — не поли-
цейский, его не боятся. 

Комментарии

Олег Федоров
ЧОПы — явление показательное. 
В ХХI веке, когда созданы элек-

тронные системы безопасности, когда 
в России наблюдается кадровый го-
лод, сотни тысяч людей занимаются 
ничем. Причем за наши — налогопла-
тельщиков — деньги. Удивительно!

Кристина
Моя прабабушка в возрасте 79 лет 
работала ночным охранником 

в профтехучилище. У нее было ружье, 

но без патронов — просто попугать, ес-
ли кто-то на территорию проникнет. 
Правда, территория была за забором 
и закрыта. Бабушка на дежурстве спала.

Алексей Игоревич
Помните, как у Жванецкого: 
«У нас половина страны сидит, 

половина охраняет. И все заняты». 
Это, конечно, преувеличение, 
но если бы не криминальная обстанов-
ка, столько ЧОПов бы не было. 
Да и оружие охране не помешает.

Комментарии Марина Михайловна
Охранники в школах помогают 
искать потерянную «сменку». 

Посмотрят по камерам и найдут! 
А больше от них и правда толку нет. 

Леонид 
Мне кажется, идею снабдить ох-
ранников оружием лоббируют 

производители оружия. Потому что 
«пистолет на боку», согласитесь, это 
не просто железка. Сегодня это требу-
ет серьезной стрелковой и физической 
подготовки, которой охранники точно 
не могут похвастаться.

Комментарии
Петр Петров

А бабушкам-охранницам тоже 
оружие дадут? 

Ирина Малина
Не надо охранникам оружие. Луч-
ше выдайте всем бесплатные 

кроссворды. 

Иван
Хорошая идея, так будет намного 
безопаснее. 

Комментарии

Страницу подготовили НИКИТА МИРОНОВ, АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ edit@vm.ru
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Сегодня точку в номере ставит москвичка Елена Захарченко, которая вчера прогуливалась по Парку Горького и заметила новые «беличьи кафе». Так назвали 
необычные кормушки, предназначенные для белок. Благодаря специальному коробу в основе конструкции орехи в нем не отсыревают, а достать угощение 
можно только через узкую щель. Лапка белочки туда пролезет, а вот птицы и другие обитатели парка не смогут достать содержимое. На кормушке есть меню, 
в котором написано, чем можно кормить белок. Любой желающий может угостить животных. В списке: сушеные ягоды, сырые орехи в скорлупе, кусочки 
овощей, несладкие сухофрукты, сушеные желуди, неочищенные семечки тыквы и подсолнечника. Сотрудники Парка Горького отмечают, что нельзя кормить 
белок другой едой: выпечкой, сладостями, солеными орехами, копченостями и подобными продуктами. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ 

Точка

Средний бюджет россиян на новогодние подарки вырос на 20 процентов, такие дан-
ные опубликовали аналитики портала по поиску работы. Москвичи потратят больше 
всех: средняя сумма выросла за год с 18 до 20,8 тысячи рублей. Следом за столицей 
идет Красноярск, там местные жители на подарок готовы потратить 20 тысяч рублей.

Вопрос дня
Москвичи больше 
остальных потратят 
на новогодние 
подарки. И как вам?

АНДРЕЙ КОВАЛЕВ 
ОБЩЕСТВЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ 

Это отлично, что люди 
в общем-то готовы потратить 
на новогодние подарки не-
сколько десятков тысяч руб-
лей. Стоит отметить, что в Мо-
скве, конечно же, зарплата 
и уровень доходов — самые 
высокие в стране по сравне-
нию с другими регионами. 
Именно в период приближаю-
щихся праздников бизнес по-
лучает самый большой ска-
чок. То есть появляется боль-
шое количество самых разных 
товаров и продукции, кото-
рые приходятся по душе лю-
дям. Особый рост прибыли 
всегда отмечается у владель-
цев ресторанного и сувенир-
ного бизнеса. Вообще благо-
даря подобным тенденциям 
мы видим, что наша экономи-
ка прекрасно справляется 
с любым давлением, которое 
на нее оказывается. 

ВЛАДИСЛАВ ЛАЗАРЕВ
ЭКОНОМИСТ, ОРГАНИЗАТОР 
ПРАЗДНИЧНЫХ МЕРОПРИЯТИЙ 

Тот факт, что москвичи сейчас 
тратят больше остальных жи-
телей России, выглядит не 
очень позитивным. Потому 
что и так немалый уровень 
инфляции становится еще вы-

ше. В Москве больше всего ма-
газинов с различной празд-
ничной продукцией: игруш-
ки, техника и всякие аксессуа-
ры. Производитель к концу 
года старается получить мак-
симум доходов, из-за этого 
он продает свою продукцию 
магазинам по завышенным 
ценам в два, а то и в три 
раза. Дистрибьютор, который 
предоставляет товары, соот-
ветственно также повышает 
цену. Из-за этого люди, поку-
пая всего два-три подарка, мо-
гут потратить уже 20 тысяч 
рублей.
На данный момент уровень 
инфляции в нашей стране со-
ставляет около 8,5 процента. 
А с учетом того, что курс ва-
люты начинает падать и цена 
за один доллар составляет 
110 рублей, мы оказываемся 
в ситуации, где вещь, которая 
раньше стоила несколько со-
тен рублей, теперь продается 
за несколько тысяч. Наша эко-
номика, конечно же, справит-
ся с любым давлением, однако 
стоит избирательнее подхо-
дить к покупке подарков. 

СЕРГЕЙ САВУШКИН
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ

Думаю, что это нормальное 
явление. Жители столицы 
всегда тратили достаточно 
большие суммы на подарки 
близким. В первую очередь 
это связано с запросом на 
какой-то конкретный пред-
мет. Каждому хочется обрадо-
вать своих близких людей, 

Подготовил АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru
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жен и детей, их всех хочется 
обрадовать какой-то полез-
ной вещью для дома или лич-
ного пользования. Вообще 
прослеживается такая тен-
денция: как и раньше, родите-
ли стараются подготовить 
к важному празднику для ре-
бенка какой-нибудь особен-
ной подарок — ноутбук, ком-
пьютер, планшет или новый 
телефон, многое другое. Сей-
час эти вещи стоят особенно 
дорого, поэтому их покупают 
чаще только на Новый год или 
на день рождения. Стоит от-
метить, что такая статистика 
еще связана с тем, что Москва 
все-таки считается достаточ-
но богатым регионом по срав-
нении с другими. Тут выше 
уровень жизни и более высо-
кий уровень зарплат. Это по-
зволяет нашим гражданам 
тратиться на более качествен-
ные и дорогие подарки. 

ПЕТР ЩЕРБАЧЕНКО
ДОЦЕНТ ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

Я считаю, что подобная тен-
денция в первую очередь свя-
зана с тем, что происходит 
рост цен на товары и услуги 
из-за инфляции. Также силь-
но развит культ потребле-
ния. Увеличилось и число 
покупок в маркетплейсах, ко-
торые постоянно проводят 
разные акции, делают скид-
ки. На данный момент в Мо-
скве доступно множество ма-
газинов и онлайн-платформ, 
предлагающих широкий ас-
сортимент товаров, что по-
зволяет жителям выбирать 
большое количество подар-
ков по приемлемой цене. 
И при правильном подходе 
к этому вопросу можно найти 
бюджетные варианты, сэко-
номить благодаря разным 
скидкам. 

Питомец поможет 
стать лучше

Накануне Дня домашних животных, 
который в России отмечается 30 ноя-
бря, я вспомнила недавний разговор 
с зоопсихологом. Он уверял меня 
в том, что домашние животные не ис-
пытывают эмпатии. И, если честно, 
меня это возмутило. Как это не испы-
тывают?! А почему тогда мой кот бе-
жит меня успокаивать, когда я рассер-
жена или взволнована? 

Уверена, что и другие владельцы домашних животных по-
спорили бы со специалистом, вспомнив десятки случаев 
проявленной эмпатии со стороны их любимцев. Впрочем, 
у зоопсихолога и на это есть ответ. «Очеловечивают», — 
уверен он. То есть мы, привязавшись к своим кошечкам 
и собачкам, начинаем приписывать им собственные чув-
ства. Допустим. Но у меня из головы не идет история зна-
комой. Она животных не особенно любит, то есть не то 
чтобы не любит, скорее равно-
душна. И особенно равнодушна 
она к кошкам, с которыми отно-
шения у нее с детства не склады-
ваются: коты все время норовят 
дать ей лапой, укусить или поме-
тить ее обувь в гостях. В общем, 
никаких нежных чувств она 
к представителям кошачьих ни-
когда не испытывала. Зато с за-
видной регулярностью девушка 
испытывала головные боли, вы-
званные приступами мигрени. 
С внезапной болью порой не 
справлялись даже таблетки. 
И недавно болевая волна нагна-
ла ее на отдыхе в турецком отеле. 
Девушка прилегла в лобби и при-
готовилась умирать. И тут к ней 
на диван запрыгнула кошка. 
У моей приятельницы не было 
сил даже согнать ее, поэтому 
кошка устроилась прямо у нее на 
голове. И через 10 минут боли как не бывало, а кошка 
слезла и отправилась по своим делам. Понятно, что у де-
вушки не было ни одной причины «очеловечивать» жи-
вотное, она рассказывала мне об этом скорее с удивлени-
ем. Выходит, эмпатия у животных все-таки присутствует, 
несмотря на все уверения ученых.
Впрочем, даже ученые не отрицают того факта, что пи-
томцы способны выправить и поддержать психологиче-
ское состояние человека. И речь даже не о снятии стресса, 
а о достаточно серьезных медицинских проблемах. Так, 
многие аутисты, общаясь с животным, учатся проявлять 
человеческие чувства: любовь и заботу. Необщительные 
люди тренируются правильно формулировать мысли, об-
учая питомца, а в конечном итоге с его помощью находят 
друзей. Те же собачники, к примеру, представляют собой 
огромное сообщество, где каждый моментально стано-
вится «своим», если у него есть хвостатый и гавкающий 
друг. Животные способны найти и вытащить из нас гума-
низм, который бывает «зарыт» где-то глубоко. Иными 
словами, они помогают нам стать людьми, и за это им 
огромное человеческое спасибо!

ВИКТОРИЯ 
ФИЛАТОВА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

Мнение

СОЦСЕТИ

Читайте нас 
в

Любим, но до конца не прощен. 
Судьба Константина Симонова 
28 ноября 1915 года в Петро-
граде родился Кирилл Симо-
нов — именно так изначаль-
но звали сына княгини Алек-
сандры Оболенской и гене-
рал-майора Михаила 
Симонова. Мир узнает и по-
любит его под псевдонимом 
Константин: Константин Ми-
хайлович Симонов. 

Судьба родного отца Симоно-
ва осталась тайной: вроде бы 
он стал жертвой Первой ми-
ровой, но поговаривали, что 
в начале 1920-х генерал «за-
светился» в Польше. Как бы то 
ни было, мама вскоре после 
революции подалась в про-
винцию, в самое ее сердце — 
Рязань, где вышла замуж за 
бывшего белогвардейца, по-
любившего ее и пасынка. По-
следний же, покоренный иде-
ями социалистического тол-
ка, поначалу печалил близ-
ких, поскольку «высоко не 
летал»: поступил в училище, 
мечтая освоить обычную ра-
бочую профессию, и затем 
работал токарем. 
В 1931 году семья перебра-
лась в Москву. Вскоре начав-
ший испытывать интерес 
к литературе Кирилл Симо-
нов принялся «пробовать пе-
ро» и даже получил возмож-
ность отправиться в творче-
скую командировку: так на-
чинающим писателям «из 
народа» давали возможность 
«знакомиться с жизнью». Гос-
литиздат отправил его на Бе-
ломорканал. Масштаб строй-
ки потряс Симонова. А еще 
больше его потрясло количе-
ство тех, кто нуждался в «ис-
правлении трудом». По ито-
гам поездки он напечатался 
в сборнике «Смотр сил», еще 
больше утвердившись в вер-
ности своих убеждений. Еще 
через год Симонов станет сту-
дентом Литинститута, и лите-
ратура возьмет его в полон 
полностью — он уйдет с ве-
чернего отделения на днев-
ное и растворится в том, что 
сегодня называют «литера-
турным процессом».
Счастлив тот, кто живет без 
сомнений... У Симонова той 
поры их не было. Активно пе-
чатаясь, он искренне прини-
мал все условия «игры» и к мо-
менту начала Второй миро-
вой представлял собой идей-

но безупречного молодого 
и очень талантливого писате-
ля. Битву на Халхин-Голе он 
видел с поля боя как боец и во-
енкор, и в дальнейшем война 
вошла в его жизнь как неотъ-
емлемая ее часть. 
Он был идеален как военкор, 
тонок и точен как писатель, 
а уж как поэт... Стихи его — 
вспомним хотя бы культовое 
«Жди меня» — выше всех по-
хвал. К этому моменту к нему 
уже прочно прирос псевдо-
ним «Константин», взятый им 
лишь потому, что ему трудно 

давалось выговаривание соб-
ственного имени из-за легкой 
картавинки. 
Представить себе литературу 
ХХ века без Константина Си-
монова невозможно. Но до 
самой смерти ему припоми-
нали участие в травле Пастер-
нака, когда-то совершенные 
им нападки на Зощенко и Ах-
матову, а из позднего — пись-
ма против Сахарова и Солже-
ницына. Эти грехи его упали 
на чащу весов совести не-
подъемными черными гиря-
ми, утянув ее вниз. На другую 
же чашу он всю жизнь носил 
и складывал иные, белые кам-
ни своих добрых дел, которых 
было неизмеримо больше. 
Кажется, он, искренне идей-
ный в начале жизни, с за-
позданием понял, что пере-
усердствовал в своем рвении, 
основанном, повторим, на 
искренней вере. И да, это он 
вернул честное имя Мусе 
Джалилю, а позже — Татлину, 
по сути, подарил нам романы 
Ильфа и Петрова, «пробил» 
выход «Мастера и Маргари-
ты» и ряд спектаклей на Та-
ганке и в «Современнике», 
помогал всем, чем мог: лите-
раторам, молодым «перьям» 
и бывшим фронтовикам. По-
ра бы уже и отпустить ему 
«грехи»...
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
edit@vm.ru

ДЕНЬ В ДЕНЬ

Открыли электростанцию, 
создали ракетный комплекс
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1365 год.В Московском 
Кремле, на Ивановской 
площади, был основан Чу-
дов монастырь. В 2020 году 
на его месте открыли под-
земный музей.

1880 год.Родился Алек-
сандр Блок, поэт, писатель, 
публицист, драматург, пе-
реводчик, литературный 
критик, классик русской 
литературы.

1897 год.В Москве введе-
на в строй Центральная го-
родская электростанция 
ГЭС-1. 

1906 год.Родился Дми-
трий Лихачев, советский 
литературовед, историк 
культуры, филолог. Автор 
около 500 научных и 600 пу-
блицистических трудов. 
Внес значительный вклад 
в изучение древнерусской 
литературы и искусства.

1918 год.В РСФСР были 
ликвидированы все част-
ные страховые общества, 
а их имущество и деньги 
перешли в собственность 
государства.

1943 год.Началась Теге-
ранская конференция глав 
трех союзных государств 
антигитлеровской коали-
ции: председателя Совнар-
кома СССР Иосифа Сталина, 
президента США Франкли-
на Рузвельта и премьер-
министра Великобритании 
Уинстона Черчилля. Об-
суждали открытие второго 
фронта в Европе и другие 
военные вопросы.

1989 год. 35 лет назад 
в СССР был принят в эксплу-
атацию боевой железнодо-
рожный ракетный комплекс 
«Молодец». 12 составов 
с виду были похожи 
на обычные товарные. Од-
нако в части вагонов распо-
лагалось самое беспощад-
ное оружие. И США не могли 
вычислить их со спутников.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

Досье
Константин Симонов 
(28ноября 1915 — 
28 августа 1979) — 
русский, советский про-
заик, поэт, драматург, 
киносценарист, обще-
ственный деятель, жур-
налист и военкор. Герой 
Социалистического Тру-
да, лауреат Ленинской 
премии и шести (!) Ста-
линских премий. Участ-
ник событий на Халхин-
Голе и Великой Отече-
ственной войны. Заме-
ститель генерального 
секретаря Союза писате-
лей СССР. 

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Квартиру куплю. Т. (915) 353-04-44

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические
услуги

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63
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Поэт и писатель Константин Симонов в рабочем кабинете. 
Фото 1960 года


